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-----------------Читатель ставит вопрос----------------

ПЛАТНЫЕ УШ И
«В материалах июльского Пленума ЦК 

КПСС, — пишет а своем письме в редак
цию руководитель бригады бетонщиков 
«Ткибулшахтостроя» Мамия ГОГБЕРАШВИ- 
ЛИ, — особое внимание уделялось сфере 
платных услуг. Отмечалось, что уже а 
этой пятилетке объем их возрастет на 
15 — 20 процентов •  год по сравне
нию с тем, что намечалось комплексной 
программой. В 1990 году втот объем соста
вит более 70 миллиардов рублей, а к кон
цу тринадцатой пятилетки он увеличится в 
1,6 рааа и превысит 119 миллиардов. От
радный факт| Но что-то не ощущаем мы 
на себе растущую заботу предприятия об 
оказании нам услуг. А ведь за них мы го
товы платить...»

Удовлетворение спроса населения на то
вары и услуги — одна из ключевых задач 
социальной политики партии на современ
ном зтапе перестройки. Решить ее опера
тивно и в полном объеме значит проявить 
подлинную, не на словах, а на деле, за
боту о людях. И здесь мы не можем не 
согласиться с нашим читателем из' Ткибу- 
ли —  удельный вес платных услуг здесь на
много ниже среднереспубликанского уров
ня, который за последние два года увели
чился на 22,6 процента и составил в расче
те на одного жителя 170,6 рубля.

Однако и втот уровень недостаточен. На 
собрании хозяйственного актива республи
ки, обсудившем задачи советских и хозяй
ственных органов республики по коренной 
перестройке сферы платных услуг населе
нию, отмечалось, что обеспечение жителей 
Грузии услугами в 2,5 раза ниже рациональ
ного норматива. Отставание намечается по 
услугам связи, коммунального и жилищно
го хозяйства, дошкольным учреждениям. 
Сфера развивается недостаточными темпа
ми, не удовлетворяющими материальные и 
духовные запросы населения, не обеспечи
вает рациональное использование свобод
ного времени. По-прежнему различен объ
ем потребления услуг в регионах респуб
лики, городах и селах.

Многие министерства и ведомства Гру
зинской ССР, производственные объедине
ния и предприятия отраслей союзного под
чинения, расположенные на территории рес
публики, все еще не перестроили свою ра
боту по ускоренному развитию сферы плат
ных услуг, не чувствуют должной ответст
венности в решении задач по повышению 
жизненного уровня народа. К этому важ
ному вопросу они подходят формально, 
безынициативно, не принимают действенных 
мер по выполнению планов по реализации 
платных услуг населению.

Имеются недоработки и в планировании 
наращивания платных услуг населению. Ми
нистерства и ведомства, советские и хозяй
ственные органы на местах не ведут целе
направленную работу по приведению в дей
ствие имеющихся резервов для наращива
ния платных услуг населению. В итоге в рес
публике остались нераспределенными на 
1988 год свыше 100 миллионов рублей плат
ных услуг.

Местные советские органы все еще не 
проявляют должной инициативы и активно
сти в реализации задач, поставленных ком
плексной программой развития сферы ус
луг на 1986— 2000 годы. Исполкомы мест
ных Советов народных депутатов слабо осу
ществляют координацию работы по оказа
нию платных услуг населению предприя
тиями и организациями, расположенными 
на соответствующей территории, независи
мо от их ведомственной подчиненности. Во 
многих районах неудовлетворительно обес
печивается население такими видами услуг, 
как обработка земельных участков, вне
сение удобрений и средств защиты расте
ний, прокат средств малой механизации и 
садово-огородного инвентаря, зооветери
нарное и агрономическое обслуживание...

Все еще слабо привлекаются к оказанию 
услуг населению предприятия и организа
ции, для которых эта деятельность не яв
ляется основной.

В текущей пятилетке регулярно не обес
печивают выполнение^ планов Минхлебопро- 
дуктов Грузинской ССР, Министерство на
родного образования Грузинской ССР, Груз- 
главзнерго, Сухумский завод газовой ап
паратуры, производственные объединения 
«Груэуголь», «Электроаппарат», «КАЗ», Ба
тумский электромеханический завод и дру
гие.

Несмотря на выполнение в первом полу
годии текущего года плана в целом, с за
данием не справились 17 регионов, в их 
числе: Абхазская АССР, Юго-Осетинская 
А О , города Кутаиси, Ткибули, Аспиндзский, 
Ахалцихский, Богдановский, Кварельский, 
Марнеульский, Мцхетский, О некий, Сагаре- 
джойский, Сигнахский, Хашурский, Цител- 
цкаройский и другие районы.

В большом долгу перед населением в 
обеспечении разнообразными видами услуг 
остаются Министерство бытового обслужи
вания Грузинской ССР, Госагропром Гру
зинской ССР, Минстрой Грузинской ССР.

Недостаточно реализует свои возможно
сти промышленность республики, особенно 
по таким видам услуг, как строительство жи
лых домов и садовых домНков, ремонт 
квартир, ремонт бытовой и радиоэлектрон
ной аппаратуры, перевозка грузов и дру
гое. Крайне медленно развивается предо
ставление услуг на основе кооперативной и 
индивидуальной трудовой деятельности 
граждан.

Там, где проявляются инициатива, заин
тересованность, дело идет на лад. Показа
телен в этом плане пример Тбилисского 
авиационного производственного объедине
ния имени Димитрова. Здесь организованы 
мастерские по ремонту легковых автомо
билей, прокатный пункт спортинвентаря, 
осуществляются ремонт жилья, кооператив
ное строительство жилых домов хозспосо
бом, изготовление изделий из металла и 
дерева,/ художественно-декоративных изде
лий. К сожалению, таких предприятий не

много. Большинство руководителей все еще 
недооценивает важности этого дела и все
ми правдами и неправдами старается до
биться снижения объемов материальных ус
луг. Такая попытка была сделана, к приме
ру, на Тбилисском инструментальном заво
де. Однако, проанализировав ситуацию, 
здесь изменили отношение к делу, за ко
роткий срок наверстав упущенное. Резуль
таты не замедлили сказаться. Уже в пер
вом полугодии более чем вдвое удалось 
перекрыть объем, который ранее здесь счи
тали возможным реализовать за весь ны
нешний год.

Этот пример типичен и поучителен, так 
как еще раз подтверждает наличие неис
пользуемых резервов предприятий и пас
сивность их руководителей. Именно так об
стоят дела в производственных объедине
ниях «Груэуголь» и «КАЗ», Грузглаввнер- 
го, на Батумском электромеханическом за
воде, других предприятиях и организациях, 
где систематически не выполняется план по 
услугам.

А между тем, чтобы отремонтировать 
квартиру или привести в порядок садовый 
участок, жители республики зачастую вы
нуждены обращаться к частникам, в ре
зультате чего ив кассового плана респуб-' 
лики выпадают значительные денежные 
средства. Так, в минувшем году им было 
выплачено за ремонт и строительные рабо
ты около 55 миллионов рублей.

Недостаточно разбивается сфера услуг 
и на предприятиях металлургического и ма
шиностроительного комплексов, в области 
физкультуры и спорта, туризма. Длитель
ное время не принимаются меры по улуч
шению организации услуг на курортах.

Особого внимания требует организация 
платных услуг в сельской местности. Объем 
их реализации на одного жителя здесь 
вдвое и более ниже, чем в городе. Как по
казываем анализ, сельское население не 
имеет возможности пользоваться даже эле
ментарными услугами. Достаточно сказать, 
что из 1.430 колхозов и совхозов 152 имеют 
лишь выездную форму бытового обслужи
вания, а 26 лишены и этого. Большинство 
предприятий й организаций Госагропрома 
недостаточно использует свои богатые по
тенциальные возможности в этом направ
лении. Основной объем услуг, оказываемых 
Госагропромом, приходится на сооружение 
жилья для пострадавших от стихийного бед
ствия. Это, конечно, важно, однако коми
тету необходимо позаботиться и о специа
лизированных услугах. Следует также рез
ко улучшить транспортное обслуживание, 
продажу посадочного материала, семян, 
молодняка скота и птицы, кроликов и пчел, 
кормов. В том, чтб все это реально, осу
ществимо, убеждает опыт работы колхоза 
села Вазисубани Гурджаанского района, где 
на одного работника приходится в год плат
ных услуг на 83,1 рубля.

Большими возможностями располагают 
отраслевые министерства и ведомства. К 
примеру, почему бы Министерству строи
тельства не организовать специализирован
ный участок для выполнения заказов на
селения, а Министерству легкой промыш
ленности — создать на каждом предприя
тии участки по изготовлению изделий по 
индивидуальным заказам!

Предмет постоянной заботы — повыше
ние роли Советов народных депутатов в 
развитии сферы услуг. Начиная с прошло
го года. Советы стали утверждать объемы 
реализации платных услуг населению все
ми предприятиями и организациями, нахо
дящимися на подведомственной территории, 
независимо от их ведомственной подчинен
ности. В этом вопросе им передана вся 
полнота власти. Ряд исполкомов местных 
Советов, в том числе городов Рустави, 
Цхалтубо, Марнеули, Поти, а также Тетри- 
цкаройского, Болнисского, Цалкского райо
нов, отнеслись к вопросу со всей ответст
венностью. Изучив в своих регионах ситуа
цию, они вовлекли в это дело предприя
тия и организации, где созданы специаль-1 
ные цехи- и участки. Однако в большинстве 
случаев серьезные недостатки этой сферы 
остаются без должного реагирования, до
пускаются ошибки при формировании пла
нов. Никак, например, не стабилизируется 
положение а Тбилиси. С  начала пятилетки 
горожане недополучили платных услуг на 
79,5 миллиона рублей. В числе отстающих 
производственное объединение «Электро- 
возостроитель», завод «Центролит», научно- 
производственное объединение «Грузсель- 
хозмаш».

Нередко руководители объектов в пого
не за объемами стали на путь, дублирова
ния специализированных предприятий Мин- 
быта, открывая собственны* мастерские по 
ремонту и индпошиву обуви, одежды и 
другим традиционным для предприятий 
службы быта услугам. Работают в них лю
ди, как правило, перешедшие из системы 
бытового обслуживания населения. В итоге 
получается отток средств из одной сферы 
в другую. Новых услуг потребители не по
лучают, а промышленные предприятия от
читываются об их росте. Главная задача — 
не подменять специализированную службу 
быта, а дополнять ее путем ускоренного 
развития тех видов услуг, на которые име  ̂
ется наибольший неудовлетворенный спрос.

Серьезной перестройки требует и дея
тельность самого Министерства бытового 
обслуживания населения. При выполнении 
общих плановых показателей здесь интен
сивно развивают материалоемкие услуги 
для организаций по безналичному расчету. 
А на так называемую «мелочевку», создаю
щую людям удобство и комфорт, спрос 
продолжает оставаться неудовлетворенным.

Сфера услуг —  это сфера заботы о че
ловеке, объявленная партией важнейшим 
государственным делом. От отношения к 
человеку зависит судьба перестройки и 
ускорения, выполнение решений XIX Все
союзной партийной конференции.

УБОРОЧНАЯ СТРАДА
В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

ф  В республике продолжается сбор чайного листа. По 
оперативным данным Госагропрома Грузинской С С Р . на 8 
августа с начала сезона собрано 296.700 тонн сырья, из ко
торого 49,3 процента составляет первосортное. А всего зе м 
ледельцам предстоит сдать на переработку не менее 450 
тысяч тонн листа. Этот рубеж чаеводам вполне под силу. 
Однако сегодня на повестке дня стоит не только количест
венная, но и качественная проблема. И вот здесь , как по
казывает анализ, не все обстоит благополучно. К прим ер/, 
из 4.893 тонн листа, собранного с начала сезона в Цулукид- 
зевском районе, объем первосортного составляет 42,7 про
центе. А в Цалендж ихском и того  меньш е — 42,5 процента. 
Ниже планового показатели по качеству и в М ахарадзев- 
ском и в Чхороцкуском районах ■— 46,1 и 43,5 процента
соответственно. ,

Там, где к д елу  подходят по-хозяйски, разреш ение проо- 
лемы качества дается куда  легче. В Адж арской А С С Р ' ® 
частности, и з  39.706 тонн, собранных с  начала сезона, 33,1 
процента оценено первым сортом .

ф  Продолжается уборка картофеля в Марнеупьском рай
оне. М естные картофелеводы добились в нынешнем году 
отменного /рож ая . При плане 115 центнеров с гектара здесь 
получают 124 центнера клубней.

Участившиеся дожди во многом мешали марнеульцам . о д . 
нако сейчас они умело форсирую т процесс уборки урожая 
и близки к выполнению годового государственного зада
ния — из запланированных 36.000 тонн уж е собрано 33-40 
тонн. В том числе в совхозах заготовлено при плане 31 ты 
сяча тонн 31.500 тонн картоф еля.

План отгрузки продуктов в общ есою зный Ф ° НА марне
ульцы успешно перевыполнили 
гружено 24.700 тонн. А  в столицу нашей Родины из м а р н еу
ли поступило вместо плановых 12 тысяч тонн 13.700 тонн 
клубней.

ф В Телавском районе идет заготовка травяной * / * * •  
При годовом плане 200 тонн ее фактически заготовлено 
тонн, что на 5 тонн больш е, чем за соответствующий пе
риод прошлого года. Х уж е обстоит дело с заготовкой се 
на — при плане 4.800 тонн на ферм ы  завезено 2.173 тон
ны. По сравнению с прошлым годом разрыв составляет оо- 
лее 850 тонн. Наибольшее отставание наметилось у (ул -  
гульского семеноводческого совхоза. А  в колхозе Вардис- 
убани план заготовки сена уж е почти выполнен — осталось 
заготовить всего восемь тонн.

— вместо 21.500 тонн от-

4Ь Бывший агроном колхоза имени Жданова села Чхориа Зугдидского района Жора Пипия 
возглавил звено, когорое работает по арендному подряду. Хозяйство выделило шесть гектаров 
чайных плантаций, а члены звена сообща приобрели трактор Т-18. •

Ж. Пипия и его товарищи уже сдали на приемный пункт более 9 тысяч килограммов чай
ного с ы р ь я . 85* процентов листа принято первым сортом. ________

Н а с н и м к а х: руководитель арендного звена Жора Пипия; на арендованной плантации
идет сбор чая. ф оТО 3  самсония, Г. Шарашенидзе. (Фотохроника ГРУЗИНФ ОРМ а).

СОВЕТСКИМ СТАТИСТИКАМ
70 лет назад — 25 июля 

1918 года —  Советское пра
вительство приняло Д екр ет о 
государственной статистике. 
Этим историческим докум ен
том, подписанным В. И. Ле
ниным, были определены ор
ганизационные основы ста
тистических органов и задачи 
их деятельности в социалис
тическом государстве.

За годы Советской власти 
создана и функционирует раз- 
веталенная сеть статистичес
ких организаций. Они осна
щены современной вычис
лительной техникой, работа
ют с применением новейших 
достижений в области статис
тической науки.

X X V II съезд партии, июнь
ский (1987 года) Пленум ЦК 
|(П С С  поставили ответствен
ную задачу —  коренным об
разом улучшить дело статис
тики в стране, осущ ествить 
ее перестройку в соответст
вии с требованиями радикаль
ной экономической реформы  
и повысить роль статистичес
ких органов в системе руко
водства народным хозяйством .

Статистика призвана у глу
бить всестороннее исследо
вание происходящ их в нашей 
стране преобразований, эко
номических и социальных про- 

|  цессов, хода перестройки си

стем ы управления и §ч«дре- 
ния нового хозяйственного м е
ханизма, способствовать вы
явлению имею щ ихся резервов 
роста эф фективности общ е
ственного производства. С та
тистика должна своевременно 
обеспечивать надежной ин
форм ацией партийные, со
ветские, хозяйственные, эко
номические органы , научно- 
исследовательские центры и 
широкую обществен н о  с т ь .  
О собое значение в условиях 
развития социалистиче с к о й 
демократии и вовлечения тр у
дящ ихся в управление дела
ми государства приобретает 
всемерное расширение глас
ности статистической инфор
мации, осущ ествление ленин
ского завета —  нести статис
тику в массы.

Ж елаю  всем работникам со
ветской статистики успехов в 
совершенствовании и качест
венном обновлении дела ста
тистики в С С С Р , в реализа
ции задач, поставленных X IX  
Всесоюзной конферен ц и е й 
КП С С .

Н. РЫЖКОВ, 
Предсе д  а т е л ь 
Совета Минист
ров СССР.

•  ФЕРМ АМ  — БОЛЬШЕ КОРМОВ

АРЕНДАТОРЫ  
НА КОСОВИЦЕ

С марта нынешнего года на животноводческие фермы 
ряда хозяйств Махарадзевского района поступает зеленая 
масса, заготовляемая на массиве «Чолоки». Здесь действует 
коллектив арендаторов, возглавляемый механизатором Джум
бером Вашакмадзе.

А началось это с инициати
вы заместителя председателя 
М ахарадзевского РАПО  Рева
за Шавишвили, который пред
ложил сдать а аренду земли 
массива «Чолоки», принадле
жащие колхозам сел Лихаури, 
Чаниети, Макванети и имени 
Советской Конституции, одно
му коллективу механизаторов. 
Вскоре нашлись и такие. Это— 
Дж ум бер Ваш акм адзе, Нико- 
лоз А баш идзе, Заур Васадзе, 
Гия Кахиани и Амиран Кавджа- 
радзе.

М еханизаторы взяли в арен
ду сроком на восемь лет 200 
гектаров кормовых угодий, 
приобрели в кредит необхо
димую им технику, в , том чис
ле кормоуборочный комбайн. 
Скаж ем и о том , что у брига
ды арендаторов им еется свой 
собственный счет в базовом 
для них колхозе села Лихау
ри. На свои средства они по
купают семена, удобрения, го
рючее, сами же ведут учет 
расходам и доходам .

Уж е в прошлом году арен
даторы заготовили и продали 
колхозам четыре тысячи тонн 
зеленой массы и 230 тонн зер
на.

—  Ныне мы планируем реа
лизовать не менее пяти ты
сяч тонн зеленой массы и 300 
тонн зерна,— говорит Д ж ум 
бер Вашакмадзе.

Это заявление имеет о с 
нование. Кормовое поле арен
даторов в нынешнем году 
щ едро на отдачу. Косовица 
проходит успешно.

Арендаторы продают колхо
зам центнер зеленой м аф ы  
за 1 рубль 50 копеек, а он об
ходится им в 65 копеек. С то 
ит отметить, что до послед
него времени в хозяйствах 
для  производства центнера 
такой же зеленой массы тра
тили почти в три раза боль
ш е, а зеленый конвейер ф ак
тически действовал лишь три 
месяца, тогда как сейчас — 
большую часть года.

В первую очередь аренда
торы продают зеленую  массу 
колхозам сел Лихаурн, Чание
ти , Макванети и имени Совет
ской Конституции. Но сейчас 
они уж д стали принимать за
явки на продажу кормов и из 
других хозяйств. Зеленый кон
вейер набирает силу.

Нугэар КИНКЛАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

У К А З  
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

О ПРИСВОЕНИИ ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ 
«НАРОДНЫЙ АРТИСТ СССР» тов. ШЕНГЕЛАЯ Э. Н.

За большие зеслуги в развитии советского киноискусства 
присвоить почетное звание «Народный артист СССР» тов. 
Шеигелая Эльдару Николаевичу —  режиссеру-постановщику 
киностудии «Грузия-фильм».

Председатель Президиума Верховного Совета С С СР
А. ГРОМЫКО.

Секретарь Президиума Верховного Совета С С СР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

Москва, Кремль.
8 августа 1988 г.   ,

•  ТВОЯ И МОЯ РАБОТА

РАЗНЫЕ 
РАЗНЫЙ

Эти дяе бригады—Мзии Мирианашвипи и Жужуны Фри
донашвили —  на Сигнахской швейной фабрике называют в 
качестве противоположных примеров. Действительно, все, 
сработанное первой,—на порядок-два выше, чем продук
ция другой. Обе трудятся рядом, в одном цехе, все те 
проблемы, которые пока только ждут своего решения, в 
одинаковой мере влияют на работу обоих коллективов. Од
нако один из них способен сгладить их воздействие, а дру
гой...

ПОДХОДЫ,
РЕЗУЛЬТАТ

М зия
что

Трудностей и проблем хват 
тает. Пожалуй, большинство 
из тех, что характеризую т от
расль, наличествуют и на С иг
нахской фабрике. Ручной труд , 
тяжелы е его условия, устарев
ш ее оборудование, целый узел 
проблем, связанных с каче- 
ствЬм выпускаемой продук
ции, — все это есть . Хотя в 
последнее время, как отмеча
ют ведущие специалисты ф аб
рики, она несколько улучшила 
свои показатели. Связывают 
это с приходом нового дирек
тора и с помощью соответст
вующего подразделения рес
публиканского М инлегпрома. 
Реализованы сверхнормативные 
запасы готовой продукции, ко
торыми раньше были забиты 
склады , сократилась финансо
вая задолженность, выдержи
вается запланированный объем 
прибыли и даж е — главный 
инженер фабрики М зия Чах- 
вашвили подчеркивает это осо
бо — за  минувшее полугодие 
не было ни одного возврата 
продукции от потребителей.

И все-таки проблема каче
ства остается острой. Это при
знают на ф абрике, к такому 
же выводу подводят и резуль
таты проверок контролирую
щих органов. Как ж е собираю
тся здесь решать эту проб
лему? Программа макси
мум — это техническое пере
оснащение производства, ук 
репление контактов с  постав
щиками, повышение качества 
тканей. К сожалению, ожидать 
решения проблем, которые 
формировались годами, в 
сжатые сроки не приходится. 
Но качественная одеж да тре
буется сегодня, сейчас. Н еуж е
ли внутри производства все 
резервы исчерпаны? И работ
ницы, и специалисты единоду
шны; резервов немало. И сно
ва называют две бригады, ко
торые так разнятся по своим 
результатам!

Жужуна Джаниашвили —

строгий контролер, неуступчи
вый. Даж е в благополучной 
бригаде Мирианашвили она 
возвращ ает на доработку 10— 
15 изделий за смену. «Конф 
ликты с бригадой есть?» — 
спрашиваю. Ж уж уна отвечает 
откровенно; «Бывают». А  у 
бригады спросить — «приди
рается» контролер? —  ответ 
услыш иш ь: строга , верно, но— 
справедлива.

Сознаю сь, была м ы сль: д ес
кать, бригада-то — «образцо
во-показательная». Есть ещ е 
кое-где : создадут этакий «оа
зис» в море проблем, оградят 
от всех производственных 
сквозняков, а потом сами лю
бую тся и комиссиям при слу
чае показывают. Но здесь яв
но не тот случай —  вовсе не 
бесконфликтна жизнь бригады 
и не безоблачна.

Откровенный брак в бри га
де Ж уж уны Фридонашвили 
пока не редкость. Я  оказалась 
нечаянным свидетелем слез 
пожилой работницы: недавно
ей был выписан талон на ис
правление брака. Начальник 
ОТК Нанули Окруешаили пояс
няет: талон — это крайняя 
мера, она влечет за собой, 
помимо отрицательных эмо
ций, еще и заметные потери 
в заработке. На этот раз ра
ботницу оштрафовали на один
надцать рублей — отсю да оби
де.

Ситуация неловкая. Работа 
контролера, наверное, самая 
«нервная» на фабрике. Пока 
оборудование остается преж
ним, пока не решены иные 
производственные проблемы, 
«неуступчивость» работников 
О ТК —  наиболеа надежный 
барьер на пути брака. Пример 
обеих бригад только подтвер
ж дает это. К слову, не пара
докс ли: а бригаде Мириана- 
шаили, как мы слышали, воз
враты на доработку на рад- 
кость. а вот контролер брига

ды Фридонашвили 
Хм аледзе — признает, 
очень редко «ступает а конф
ликт с швеями. Не потому ли 
и в результатах такой расклад?

И все-таки сводить решение 
проблемы качества только к 
«стойкости» контролеров — 
верно ли это? Начальник ОТК 
познакомила меня еще с од
ной бригадой —  Наны Гошни- 
ашвили. Случайно слож илось— 
контролер был в отпуске, а 
заменить оказалось некем. 
Вот и работала бригада на 
принципах самоконтроля. И 
что же? Удачно сработала, го
ворит Нанули Филипповна, 
лучше многих други х, где 
пригляд О ТК был неусыпным.

Д а вот же они, драгоценные 
крупицы опыта! Не только на 
уровне техники или техноло
гии — на уровне психологии 
тож е искать, подмечать их тре
буется . Нужен внимательный, 
неравнодушный взгляд , под
мечающий в лучших коллек
тивах те ростки, что и в д р у 
гих м огут дать хорошие всхо
ды .

—  Наша партийная органи
зация постоянно держ ит в по
ле своего внимания положе
ние с качеством выпускаемой 
продукции, — сказал секр е
тарь фабричного партбюро 
Тейм ураз Берошвили. —  Ре
шения принимались конкрет
ные: усилить внимание к соб
лю дению  техпроцессов, отла
дить работу подготовительно
го производства, улучшить тех
ническое обслуживание обору
дования... Реш ения, конечно, 
верные. О днако нельзя упус
кать из виду и человеческий 
фактор —  о нем много гово- 
рилось на X IX  партконферен
ции, необходимость повышения 
роли рядовых работников на 
производстве была подчеркну
та и на июльском Пленуме 
ЦК КП С С . Уловить т у  грань 
а отношении к тр уд у , которая 
отличает добросовестную  ра
боту от посредственной, —  
это и есть та «работе с лю дь
ми», на которой мы, ком м у
нисты, должны сделать ак
цент.

Галина ПЕТРИАШВИЛИ,
(Спец. корр. «Зари Восто
ка»).
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НА СОСТОЯВШ ЕМ СЯ недавно Пленуме 
ЦК КП СС, посвященном вопросам реа
лизации решений XIX Всесоюзной пар

тийной конференции, без обиняков было ска
зано: «И в партии, и в народе вслед за под
держкой перестройки особенно настойчиво 
выдвигается требование, которое в прошлом 
нарушалось не раз, —  единства слова и дела, 
ответственности за свои действия, равно как 
и за бездействие. Этот непреложный партий
ный закон кадры партии обязаны обратить 
прежде всего к самим себе. Нужно дело, ну
жен контроль за выполнением принятых ре

шений. В противном случае неизбежны реци
дивы старых ошибок...». Прошу прощения за 
столь пространную цитату, но ведь в ней речь 
идет практически об одном из важнейших на
правлений деятельности партийных комите
тов. Что и говорить: часто, слишком часто 
принимаемые нами решения оставались толь
ко на бумаге. Главное было — «вовремя про
кукарекать»... Так что ни в ближайшем буду
щем, ни в дальней перспективе не должны 
возвращаться мы к тому, 'к чему привыкли за 
последние несколько десятков лет.

Бю ро О рдж оникидзевского  
райкома партии за последние 
два года с целью  проверки 
выполнения принятых поста
новлений вы несло на свои за
седания свыше 60 вопросов. 
С р азу  же хочу оговориться — 
конечно, не все постановления 
обязаны были п р и н иметь 
именно мы , райком партии, 
его бю ро. Большинство их в 
прямой компетенции исполко
ма Совета народных депута
тов , ряда д р уги х  органов и 
организаций. Но таков уж , увы, 
стиль работы.

В январе прош лого года в 
газете «Заря Востока» была 
опубликована статья, в кото
рой рассказывалось о пробле
мах, стоящ их перед  колхозами 
сел Кицхи и Лаш и и коллек
тивом завода по розливу ми
неральной воды «Зваре». В 
довольно острой , принципи
альной статье рассказывалось 
о пассивности первичных пар
тийных организаций этих хо
зяйств и завода , о слабых по
зициях коммунистов, недо
статках в организации сорев
нования, о срывах не только 
обязательств , но и допуске 
больш ого разры ва в реализа
ции производственных пла
нов, резко было снижено про
изводство * плановой продук
ции^

Естественно , статья была об
суж дена на заседании бюро 
райкома, по итогам  обсуж де
ния наказаны многие руково
дители , принят план мероприя
тий, направленных на улучш е
ние ситуации. В дальнейш ем 
райком партии ещ е дваж ды 
возвращ ался к проверке вы
полнения этого  постановления. 
Все это привело к положитель
ным результатам . План по 
реализации м яса  колхоз села 
Кицхи выполнил на 101 про
цент, м олока —  на 110 про
центов. Колхоз села Лаши реа
лизовал м яса на 109 процен
тов. В обоих хозяйствах были 
выполнены задания по произ
водству кукур узы  и виногра
да, сравнительно лучше стало 
положение и на заводе «Зва
ре». Э то , так  сказать, один из 
положительных примеров д е я
тельности. ' Вообщ е-то, практи
ка показывает, что постоянный 
контроль за  выполнением по
становления, неоднократное 
возвращ ение к нему прино
сят неплохие результаты . Вот 
только одно плохо — не каж 
дый ведь раз м ы  воэвращаем-

раэеитию района, последова
тельное осущ ествление кото
рого, дум ается , значительно 
уменьшит миграционный про
цесс.

К  примеру, Ципа —  одно из 
наиболее удаленны х от рай
онного центра высокогорных 
сел, что в определенной ме
ре обуславливает его эконо
мическую  слабость, недоста
точное • социально-культурное 
развитие. Бю ро райкома пар-

сёлах Хидари и Баби. Но пе
речисление завело бы нас 
слишком далеко. Поэтому по
вторю еще раз —  всего это
го удалось добиться благода
ря постоянному вниманию и 
контролю за выполнением по
становлений. И это пробуж да
ет доверие к нам народа, лю 
дей —  мож ет ли быть что-ли
бо важнее этого сегодня? О т
ражается, дум аю , небезоснова-

тов повысилась реализация без
алкогольных напитков. Но око
ло двух месяцев том у назад бю 
ро райкома партии обсудило 
вопрос о работе, проведенной 
партийной организацией кол
хоза села Надабури по прео
долению  пьянства и алкого
лизма. За огромное количе
ство недостатков в работе, до
пущ ение многолюдных сваДеб, 
так и тянет сказать «хороёого 
пьянства», председателю  Хев- 
ского сельсовета Георгию  Та- 
батадзе, секретарю  первичной 
партийной организации Гурге
ну Гелашвили, председателю  
перёичной организации общ е
ства борьбы за трезвость Ге
оргию Гелашвили, руководите
лю агитколлектива, директору 
школы Бения Гелашвили были 
объявлены строгие выговоры 
с занесением в учетную кар
точку, а председателю  колхо
за села Надабури Григорию

которая, по-моему, станет од
ним из самых деятельны х и 
эффективны х органов в струк
туре партийной организации, 
можно считать, что нереш ен
ных вопросов, не выполнен
ных постановлений у нас почти 
не останется.

А  пока их много. Не раз за 
последние годы рассматривал
ся на заседаниях бюро «опрос 
об обеспечении торговой се
ти района хлебом и лимона
дом . Принято было постанов-' 
ление, виновные1—строго на
казаны. Но оно не выполняет
ся, сегодня это можно ска
зать уж е точно. Вновь в хле
бопекарнях нарушается техно
логический режим выпечки 
хлеба, график завоза в м ага
зины. Плохо снабжаю тся ма
газины и лимонадом. Это уж<| 
прямой наш огрех. По-друго
му не скажешь. Видимо, недо
статочно изучили проблему,

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: КОНТРОЛЬ ИСПОЛНЕНИЯ

С Л О В О  и  Д Е Л О
тии и исполкома райсовета в 
январе 1986 го да  на выездном 
заседании приняли совмест
ное постановление о социаль
но-экономическом развитии 
села. Х о д  ж е выполнения его 
был проверен и заслуш ан на 
заседании бюро в ноябре 1986 
года. Конечно, это отнюдь не 
свидетельствует о том , что д е
сять м есяцев мы не интересо
вались положением дел на се 
ле. Так вот, на ноябрьском 
заседании бюро было отмече
но, что решены многие вопро
сы, правда, их слиш ком мно
го, чтобы перечислить все. Но 
проверка показала—-ряд пунк
тов постановления невыпол- 
нен. В частности, так  и не был 
проведен капитальный ремонт 
некоторых сельскохозяйствен
ных объектов, районный сете
вой участок «Грузэнерго» не 
провел работ, по упорядоче
нию функционирования сель
ских электролиний, осталась 
не отремонтированной крыша 
Голатубанской церкви. Так 
что после вы явления этих не
достатков в сентябре 1987 го
да бюро вновь пришлось вер
нуться к этому постановле
нию. С его дн я  оно, в абсолют
но большей части, выполнено.

Таких постановлений, п о в-• 
торяю , было принято несколь
ко. В итоге процесс миграции 
удается сдер ж ать , приостано
вить. Так, благодаря четкому 
контролю , без затяж ек были 
построены восьм илетиях сред
няя ш кола в селе Базалети, 
средние школы в селах Зваре 
и Вертквичала, в селах Деиси 
и Небодэири —  начальные

«л.к ^ 5ол̂ рк« ж йи ;л ".рнепросто не вы полняется. #  не 
рапорт о выполнении наме
ченного приходится заслуш и
вать, а реестр недоделок...

На 38-й конференции О р- 
дж оникидзевской районной 
партийной организации очень 
много говорилось о мощ ном 
миграционном процессе м оло
дежи • районе. Было принято 
постановление, совместно с 
исполкомом райсовета разра
ботан план мероприятий по 
социально - э к о комическому

здесь ж е  воздви гнут мемори
ал трудовой славы . Перекину
то несколько мостов через 
реку Д зи рула , заасф альтиро
ваны километры дорог меж ду 
селами Убиси и Гореш а, от
крыты ф изкультурно-оздоро
вительные комплексы  в селе 
Гореш а и поселке О рдж оники
д зе . В поселке Харагоули сдан 
в эксплуатацию  двадцатиквар
тирный жилой дом , построены 
ж ивотноводческие ферм ы  в

....................   "■ 1 «"Г

тельно, такое отношение к 
нуждам лю дей и на экономиче
ском развитии района. Напри
мер, план по выпуску про
мышленной продукции и реа
лизации ее в прошлом году 
выполнен на 101,3 процента. 
Подобное наблю дается и по 
итогам нынешнего полугодия. 
Перевыполнены и планы ше
сти месяцев 1988 года по про
изводству продукции живот
новодства. -

Ряд постановлений принят 
нами и по работе районного 
отделения внутренних д ел . Их 
выполнение рассматриваем пе
риодически. Причина проста— 
охрана общ ественного поряд
ка не та сф ера , в которой 
можно ж дать, пока арба пере
вернется. Ведь речь идет о 
жизни и здоровье лю дей , так 
что внимание должно б ы ть ‘по
стоянным. Не сочтжте за бах
вальство, но за последние два 
года резко снизилось количе
ство уголовно наказуем ых пре
ступлений. Почти полностью 
исключены такие, как убийст
во, разбой, хищение социали
стической собственности « осо
бо крупных разм ерах, изнаси
лование и другие . А из заре
гистрированных в нынешнем 
году правонарушений абсолю т
ное большинство относится к 
автоавариям на нашем участ
ке Военно-Грузинской дороги. 
И здесь мы прилагаем все уси
лия д ля  выправления положе
ния.

О собое внимание райкомом 
партии обращ ается на выпол
нение постановлений по борь
бе с пьянством и алкоголиз
мом . Результаты , полученные 
в ходе в ы п  олнения ме
роприятий, утверж денных - на 
заседании бюро райкома пар
тии в июле 1987 года, не поз
воляю т считать, что проблему 
мы решили. Это не так . Прав
да, по сравнению с 1986 го
дом  в прошлом году винно- 
водочных изделий реализова
но на душ у населения в сред
нем на рубль меньш е, также 
сократилась реализация саха
ра— на 145тонн, н аН О п р о ц ен -

Гелашвили — строгий выговор . 
С уровы е наказания, но за  д е 
ло. Так вот, даж е разбор это
го единичного случая стал 
предметом разговора о проб
леме. С  решением бюро были 
ознакомлены все первичные 
партийные организации, наме
чены меры в общем д ля  рай
она. Ж изнь показывает, что 
нельзя упускать ни одного 
случая, позволяющ его прокон
тролировать ход выполнения 
ранее принятых постановле
ний, даж е если особой нужды 
в этом нет.

За  последние годы в целях 
дальнейш его соверш енствова
ния контрольной системы уко 
ренилась такая практика: во
просы, обсуж даемы е на бюро, 
постановления его  обсуж да
ю тся и в низовых звеньях, 
коммунисты , члены трудового  
коллектива широко обсуж да
ют недостатки, рассматрива
ют вопросы партийной ответ
ственности виновных в сбоях 
коммунистов, вместе с 4 нами, 
членами бюро, намечают м е
роприятия по выправлению по
ложения. Ответе т а е н  за 
организацию подготовки со
браний в низовых звеньях тот 
член бюро, который изучил и 
вынес вопрос на заседание, 
кроме него при обсуждении 
вопросов присутствую т и д р у 
гие члены бюро райкома,, за
ведую щ ие соответствующими 
отделами. Такие собрания бы
ли проведены в кицхской 
средней ш коле, в районном 
управлении бытового обслуж и
вания населения, в районном 
узле связи, в райпотребсою зе, 
в колхозе села Вахани. П ерсо
нальные дела коммунистов, 
допустивш их нарушения, на 
заседаниях бюро рассматрива
ю тся только после то го , как 
вопрос их будет обсуж ден в 
первичной партийной органи
зации. Сейчас мы готовимся к 
реорганизации аппарата рай
кома партии, и работа должна 
стать более динамичной. Да 
если включить сю да и деятель
ность контрольно-ревизионной 
комиссии при райкоме партии,

не смогли овладеть ситуаци
ей. Признаться, мечтаю о том 
времени, когда не надо будет 
говорить о невыполненных по
становлениях — за их отсут
ствием. Но до этого ещ е да
леко.

Бюро райкома не раз об
суж дало и серьезные недо
статки, имеющиеся в работе 
совета межколхозных строи
тельных организаций (предсе
датель Зураб Д углад зе ). И 
опять предусм атривается за
слушать отчет по результатам 
работы в первой половине 
нынешнего года —  ведь опять 
наруш аю тся сроки сдачи объ
ектов в эксплуатацию , вновь 
качество строительства ниже 
всякой критики.

В прошлом году резко  упа
ли результаты- работы а кол
хозе села Хидри — развали
лась трудовая дисциплина, не 
проводился контроль за выпол
нением плановых заданий, е с
тественно, и планы не выполня
лись. Заседание бюро райкома 
в прошлом году ответствен
ность за это возлож ило на 
председателя колхоза Георгия 
Гагош идзе. Кое-что в колхозе 
по выполнению постановления 
сделали , но основные проб
лемы не решены и сегодня. 
П оэтому мы вновь вернемся к 
этом у вопросу.

И ещ е один, последний при
м ер . 8 конце прошлого года 
бю ро райкома партии обсу
дило информацию председа
теля исполкома райсовета 'н а
родных депутатов Д ж уди Учи- 
дзе «О  создании в районе об
щ ественных кооперативов и 
м ерах по улучшению их рабо
ты ». ^Довольно много време
ни прош ло с тех пор, но по
ложение дел не изменилось, 
не выполняются требования, 
предусм отренные положени
ем . Д о  сегодняш него дня не 
в полную силу работает ко
оператив управления бытово
го обслуживания по производ
ству товаров народного пот
ребления «Газапхули», вновь в 
кризисном состоянии коопера
тивы «Гореша» и «Гази», нет

сдвигов в деятельности коопе
ратива «Палитра». Этот воп
рос еще раз был вынесен на 
заседание бюро райкома пар
тии. Правда. о конкретных 
сдвигах говорить ещ е рано.

То же и к нынешней отчет
но-выборной кампании отно
сится. С его дня , в период под 
готовки к ней, особое внима
ние мы уделяем  именно воп
росам  контроля и выполнения 
принятых решений. Что гово
рить, если и в самом райко
ме не все постановления вы
полняются — примеры тому 
есть,— то сколько решений на 
бумаге остается в первичных. 
В нынешнем году мы решили 
подготовку вести именно под 
этим углом  — каждое реш е
ние долж но обязательно вы
полняться, иначе никакого эф 
ф екта от работы партийных 
организаций, бюро, комитетов 
не будет. Характерный пример 
том у — перевод предприя
тий, хозяйств, организаций на 
полный хозрасчет, самофинан
сирование и самоокупаемость. 
Мы не входим в те  22 района 
республики, которые целиком 
переходят на новые условия 
хозяйствования. О днако это 
отнюдь не означает, что не 
должны мы обращать внима
ния на то, как в нашем райо
не идет процесс перехода о т
дельных формирований. А си
туация не столь хорош а, как 
хотелось бы. И здесь необхо
димо наладить контроль. А 
то часто мож но услыш ать, что 
предприятие на хозрасчете ра
ботает, а на поверку — о  нем 
и речи быть не м ож ет. Конт
роль, контроль и ещ е раз кон
троль — вот одно из важней
ших направлений в работе всех 
без исключения партийных ор
ганизаций, трудовы х коллекти
вов. которы е намечают пере
вод на новые условия хозяй
ствования своих предприятий.

В общ ем, проблем много. 
Во многих селах неблагоустро- 
ены подъездные дороги, нет 
магазинов, низки материально- 
техническая база, уровень об
служивание, нет детски х са- 
дов-ясель, не везде работает 
радио и телевидение. М едлен
но идет перестройка в хозяй
ственной деятельности , недо
статки есть и в идейном, праг 
вовом воспитании граж дан ...

Конечно, говорить о том , что 
завтра же все постановления 
будут выполнены, по меньшей 
м ере нереально. Н адо быть 
объективным. Нет ни одной 
сф еры , о  работе которой с 
нас бы не продолжали спра
шивать. Партийная конферен
ция, Пленум ЦК КП СС на мно
гие вопросы ответили, поста
вили точки над «и». И это даст 
нам возможность, переложив, 
конечно, хозяйственные и эко
номические вопросы на пле
чи новых Советов, приглядеть 
з а , своими прямыми обязан
ностями. В том числе и за при
нятием и выполнением пос
тановлений. Это  главная щ ш а 
задача сегодня — постоянный 
контроль и действенность. Xе" 
кой курс выбрала партия на 
X IX  Всесоюзной партийной 
конференции, этот курс был 
подтвержден последним Плену
мом ЦК КП С С . И сворачивать 
с него нельзя. Слова и дела 
не должны расходиться.

Мера^ М АГРАДЗЕ,
первый секретарь Орджо
никидзевского РК КП Гру
зии.

ф После реконструкции вступил в строй Гагрский экспе
риментальный завод быстрозамороженных продуктов. Здесь 
улучшена поточность полуавтоматических линий, значительно 
снижающая ручной труд и повышающая мощность предприя
тия в 1,6 раза. Овощные наборы, блинчики с творогом и 
мясо с растительными начинками, различные виды нацио
нальной продукции: «Атубар» (купаты), «Солянка бзыбекая», 
«Мясо по-домашнему» — вот неполный перечень выпускае
мой продукции. Отрадно, что специалистами предприятия 
подготовлена нормативно-техническая документация по за
мораживанию хурмы и фейхоа.

Н а с н и м к е :  линия по производству блинчиков.

Фото Валерия Атабекова.

ф Слесарь-сборщик Тби
лисского завода шлифо
вальных станков станкост
роительного производст
венного-объединения На
полеон Георгадзе с хоро
шими показателями трудит
ся в третьем году пятилет
ки. Он выполняет ежеме
сячные задания на 130— 140 
процентов, и выпускаемая 
им продукция всегда от
личного качества.

Ф ото
Михаила

Квирикашвили.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА: КАК ОНИ ВЫПОЛНЯЮТСЯ

СТРОИТЕЛИ опять породят
Меньше месяца осталось до начала учебного года. А 

между тем строители не спешат с завершением работ по 
реконструкции школ и сооружению новых. Тревожные сиг
налы об втом поступают от собственных корреспондентов 
«Зари Востока» из разных районов республики.

НА ФУНДАМ ЕНТЕ 
ИЗ ОБЕЩАНИЙ

Д зулухи  —  высокогорное се
ло Венского района. Из-за 
своеобразия р е льеф а  здесь 
затруднено движ ение ,  транс
порта, особенно в непогоду, 
и поэтому ослож няется пере
возка гр узо в . П редставьте се
бе, что с конце октября до 
поздней весны тут невозмож
но проехать на машине. На 
этом бездор ож ье мы заостря
ем  внимание потом у, что в 
селе строится средняя шко
ла , ввод которой намечен на 
четвертый квартал нынешнего 
года. Но на объекте было о с
воено лишь 90 тысяч рублей 
из 515 ты сяч рублей его 
сметной стоим ости . Почему?

С троительство  здесь осущ е
ствляет Венская ПМК-46 Сем- 
тр едского  тр еста  N2 2 Груз- 
агростроя. В б еседе  с работ
никами тр еста  выяснилось, что 
возведение средней школы 
предусм отрено  из стеновых 
блоков величиной два метра 
70 сантим етров. Д ля всего 
объекта необходим о изгото
вить и доставить на место 300 
таких блоков. Зам еститель уп
равляю щ его тр есто м  А л ек 
сандр А лпандзе  не скрывает 
тех трудностей , которы е ожи
даю т строителей в связи с про
изводством и транспортиров
кой стеновых блоков такого 
типа. А  выход он видит в том .

чтобы одной специальной ма
шиной вместо ш ести блоков 
перевозить четыре. И при том 
сделать это нужно побыстрее, 
пока держ ится хорошая пого
да. Тогда мож но будет сдать 
объект в установленные сро
ки ...

О птимизм  — это  хорошо. 
Но нынешнее состояние дел 
на строительстве школы не д а 
е т оснований д ля  радужного 
настроения. Д ело  ш том , что 
о перевозке блоков и думать 
было рано, не то что гово
рить. Почему? Д а  потому, что 
в тр аста  к их изготовлению 
ещ е не приступали из-за от
сутствия цем ента,

Начальник- ПМ К Груно Д уб 
ров вообщ е очень сомневает
ся , что ш кола войдет в строй 
действую щ их в установленные 
сроки. И у  него  д ля  этого 
есть веские основания: ведь 
до  сих пор на о бъ екте  не был 
залож ен даж е ф ундам ент...

С оздавш ееся положение— яв
но тревож ное. И выхода из 
него поисками «объективных» 
причин и нытьем не найдешь. 
Бюро Венского райкома пар
тии недавно обсудило вопрос 
о строительстве Д зулухской  
средней школы и совместно 
с руководством тр еста был 
составлен план-график, кото
рый долж ен обеспечить свое
временный ввод объекта в 
строй. О днако кур с почему-то 
взят на заверш ение в нынеш
нем го д у  лишь учебного кор

пуса, что, несомненно, затя
нет пуск в эксплуатацию шко
лы в целом.

Строительные организации 
Венского района имеют непло 
хой опыт ведения работ. И, 
дум ается , не следует забы
вать его , этот опыт. Тем бо
лее , что создавш ееся на этом 
важном объекте положение 
требует концентрации сиЛ и 
возможностей со стороны р у
ководства как треста , так и 
района.

Нугзар КИНКЛАДЗЕ.

ЗАТИШЬЕ НА 
ОБЪЕКТАХ

В Ахалкалакском районе из 
68 школ лишь 18 располож е
ны в типовых зданиях, а ос
тальные — в приспособленных. 
Из них 19— в аварийном сос
тоянии. После землетрясения 
1985 года решением 'Совмина 
республики было предусм от
рено построить по этапам в 
районе 19 школьных зданий. 
Д о  сих пор не было законче
но строительство ни одной 
ш колы.

Вм есте с главным инжене
ром  Ахалкалакской ПМ К-18 
тр еста  № 9 Грузагростроя Кли
ментием Караханяном и за
ведую щ им отделом народно
го  образования исполкома 
А халкалакского  районного С о 
вета народных депутатов Ка
мо Снхчяном мы побывали на 
строительных площадках.

В этом году началось стро
ительство Картикамской школы 
на 432 ученических м еста  смет 
ной стоимостью 1.322 тысячи 
рублей. На сегодня оно до 
сих пор в начальной стадии.

С ум м а освоенных средств не 
превышала одной трети ука
занной цифры .

На строительной площадке 
оказалось пятеро рабочих во 
главе с прорабом. Впечатле
ние тако е , будто это сонное 
царство, а не стройка. Мы 
поинтересовались о  причинах 
такого  серьезного  отставания. 
Обычная отговорка —  «пере
бои в снабжении стройматери
алами. особенно цементом». 
Но ведь были месяцы , когда 
цемент поступал без всякого 
промед л  е и и я, но плановые 
задания все равно срывались...

Карликамская школа —  не 
единственный объект, где 
строители до сих пор раска
чиваются. 8 таком же поло
жении школа села М ерения на 
264 ученических места см ет
ной стоимостью  в 1.051 тысячу 
рублей. Здесь было освоено 
лишь 295 тысяч рублей. При
чем из них 120 тысяч ушло 
на дренаж  прилегаю щ ей тер
ритории.

Здесь также затягиваю тся 
строительство стен , работы по 
перекрытию  этажей. 25 июля, 
когда мы осмотрели объект, 
здесь работали лишь семь че
ловек во главе с прорабом 
Мнацаканом Гандиляном. А 
месяц тому назад здесь было 
17 рабочих. И больше полови
ны из них бросили стройку — 
ушли на заготовку корм ов... 
Здесь , как и в Картикам е, 
строители испытывают нехват
ку стройматериалов. А  ведь 
эти два объекта они должны 
сдавать в начале ноября. У д а
стся ли?

—  Если усилится поступ
ление цемента и ж еле

зобетонных изделий по линии 
«Стройиндустрии», то мы су
меем уложиться в срок, — 
говорит главный инженер 
Ахалкалакской ПМК-18 Кли
ментий Караханян.

Впрочем, главному инжене
ру и его коллегам уже не раз 
приходилось повторять подоб
ные обещ ания, жаловаться на 
нехватку стройматериалов, пе
ребои в снабжении. А  что ска
ж ут в тресте № 9? Управляю 
щ его Павла Донгузаш вили на 
месте не оказалось, и нам при
шлось побеседовать с секр е
тарем парторганизации треста 
Нугзаром Гвирджишвили. Он 
тоже разделяет мнение, что 
главная причина — нехватка 
цемента. А  м ож ет быть, преж
де всего, здесь не хватает 
четкой организации труда?

За последние дни несколько 
оживилась работа на строитель , 
стае Бежанойской и Самсао- 
ской ш кол. Эти объекты под
лежат сдаче к 1 сентября, и 
материалы , и высвободившихся 
из-за отсутствия цемента и ж е
лезобетонных изделий на д р у
гих объектах рабочих перебра
сывают сю да. Успею т ли стро
ители хоть здесь завершить 
работы в срок? Хотелось бы 
верить их обещаниям.

В селах О рдж а, Баралети , 
Котелия, С ульда  строительство 
школ так и не было начато. 
Называли ту же причину — не
хватку материалов. Но ведь на 
то и руководители, которым 
доверяю т определенные уча
стки, чтобы они. отвечали за 
все в целом , не доводили д е
ло до срыва задайий.

Ш ота ГУРУП И .

НИ КОЛА,
НИ ДВОРА...

Еще в канун сорокалетия 
кутаисской средней школы 
№ 7 ее здание, построенное 
в 1937 году , пришло в полную 
негодность, буквально начато 
разваливаться. Было решено 
произвести капитальный ре
монт. Однако директора сме
нялись один за  другим , а д е 
ло не сдвигалось с мертвой 
точки.

Наконец, три года назад 
школьное здание было полно
стью освобождено для ремон
та. 500 учащ ихся «временно» 
перевели в 23-ю и 29-ю сред
ние школы. Трудно стало р е
бятам , приходилось теперь д а 
леко ходить, но, что подела
еш ь...

То лько ,в  этом году был сос
тавлен и одобрен окончатель
ный проект. Вновь назначен
ный в мае прошлого года ди
ректор Зураб  Кискеидзе 
попытался было добиться на
чала строительстве. Однако на 
первый план выдвинулись проб
лемы воспитания детей , раз
бросанных по разным школам. 
И сегодня в школьном здании 
полная разруха — стекла вы
биты, повреждены двери, внут
ри все в ветхом состоянии. 
Хватит ли 475 тысяч рублей, 
выделенных на реконструкцию 
школы? Начало строительства, 
намеченное на третий квартал, 
переносится на четвертый, в 
ведь оставалось освоить все
го 90 тысяч рублей.

— Я неоднократно обращал

ся в управления капитального 
строительства и «Инжстроя» 
Кутаисского горисполкома, ко
торые несут ответственность 
за судьбу реконструкции, — 
говорит 3 . Кискеидзе .— Но от
вет —  к строительству,
возможно, приступим лишь в 
четвертом квартале...

Вызывает тревогу то, что от 
старого ш кольного здания ос
тался практически лишь один 
скелет — все, что можно, рас
тащили. Разобрана ограда, ис
порчен сквер ... Но и на этом 
не остановились. М есяца два 
назад был поврежден памят
ник Ш . Руставели у  школы. 
«Соседи» всячески стараются 
как можно больше урезать 
крохотный школьный двор. Д е
ло дош ло до  то го , что кое- 
кто построил здесь гаражи с 
бытовками, душевыми и так 
далее, перекрыв проход во
круг ш колы ... Д а , . .ч т о  там 
двор —  некоторые «соседи» 
уж е прямо к стене школы при
строили курятники ... М ожно ли 
оправдать этих людей? Один 
из них даж е добивается полу
чения разреш ения на соору^ 
жение жилого дома стена к 
стене со школой. А  ведь ны
нешняя пятилетке объявлена у 
нас в республике пятилеткой 
всеобщ ей заботы о  школе. И 
вот некоторые «заботятся» ...

Мы беседовали с жителями 
улицы Иванова - Мардалеи- 
швили, где находится эта ш ко
ла. Многие возмущены тем, 
что не раз обращались в со
ответствующие инстанции по 
этом у вопросу, но изменений 
до сих пор не дож дались. План 
реконструкции утвержден и 
подогнан к перекроенному 
двору. Это ли не пример без
ответственности в решении 
проблем школы в разгар реа
лизации ее реформы?

Ш ота ГВИНИАНИДЗЕ.

•  НА КОНТРОЛЕ «ЗАРИ ВОСТОКА» —  ПИСЬМА ТРУДЯЩ ИХСЯ

ФАКТЫ ПОДТВЕРДИЛИСЬ. МЕРЫ ПРИНЯТЫ
К оллективное письмо ра- общ ало о недостатках  в бла- в настоящее время, от- 

ботников Р С У  №  3  треста гоустройстве улиц ы  Х им - вечает редакции первый за 
«Грузторгспецрем стройэ со- ш иаш вили и городе Батуми, меститепь председателя ис

полкома Батумского го р о д 
ского Совета народных д еп у
татов Р. Касрадэе, дорож 
ным управлением Совете М и
нистров Аджарской А ССР ве
дутся работы по капитальному 
ремонту указанной улицы.

О плохом состоянии сел ь

ских дорог, невнимании сель- 
сонеток и исполкома района 
к этим  вопросам написал в 
редакцию  А. Керимов из Гар- 
дабани.

В ответ на это письмо пред
седатель исполкома Гардабан- 
ского районного Совета на

родных депутатов Т. Велиев 
сообщил, что исполком Гарда 
банского райсовета совме
стно с исполкомом Кесалин- 
ского сельского Совета рас
смотрел этот вопрос. Руково
дителям совхозов даны указа

ния и установлены сроки для 
приведения а порядок и ре
монта анутриеельских дорог. 
Что касается центральной до
роги села Кесало, то ее ре
монт начат, и а ближайшее вро. 
мя будет завершен.

•  Расчет — 
хрзяйсиий

Эффект
одного

процента
Три тысячи квадратных 

метров дополнительной 
жилой площади сдано в 
Рустааи с начала нынеш
него года. Это достигну
то в основном за счет 
экономии и бережливос
ти, внедрения безотход
ной технологии на пред
приятиях строительной ин
дустрии города.

Основные резервы — в ра
циональной организации тру
да, широком внедрении тех
нологических новинок, нап
равленных на уменьшение 
отходов и потерь в процес
се производства. Так, на 
комбинате железобетонных 
изделий при изготовлении 
цемента эффективно исполь-т 
зую т обыкновенную золу —  
отходы Руставской тепло
электроцентрали. Новая тех
нология позволяет ежегодно 
экономить до  1.000 тонн д е 
фицитного цемента, при этом 
качество бетона значитель
но улучш ается. Коллектив 
центральной л а б о р а т о р и и  
треста «Закметаллургстрой» 
совместно со специалиста
ми комбината крупнопанель
ного домостроения разрабо
тали новый способ располо
жения арматуры в строитель
ных конструкциях. В резуль

та те  на каждом кубическом 
метре бетона сберегается 
до 40 килограммов арм атур
ной стали.

Введена в эксплуатацию 
линия дробления неконди
ционных материалов. Совсем 
недавно предприятия строй
индустрии города расходо
вали еж егодно более 20 ты 
сяч рублей на вывоз огхо- 
Д О вЛ е вводом в строй но
вой линии щебень не идет 
в отходы , а  применяется для 
изготовления н^елеэобето^- 
ных изделий.

На всех заводах стройин
дустрии им ею тся... школьные 
классы . В них еж едневно 
проводятся занятия по воп
росам себестоимости про
дукции, формирования ф он
д а  развития производства, 
эффективности хозрасчета, 
на другие темы. Все рабо
чие, инженерно-технические 
работники этих предприятий 
обязаны осваивать основы 
экономических знаний, при
менять эффективны е мето
ды  работы. В условиях сов
ременного производства од
ного ж елания быть рачитель
ным мало —  необходимо 
четко . представлять себе, 
как и за счет чего  можно 
экономить.

(ГРУЗИНФОРМ).
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Пульс планеты

СО ВСЕХ 
КОНТИНЕНТОВ

ф  НИКОСИЯ. Иран заявил, 
что генеральный секретарь 
ООН м ож ет немедленно объ
явить прекращ ение огня не 
ирано-иракском фронте и 
вслед за  этим приступить к 
осуществлению других поло
жений, предусмотренных ре
золюцией 598 Совета Безопас
ности О О Н . В официальном 
заявлении, переданном Теге
ранским радио, отмечается, 
что Иран готов вести прямые 
переговоры с Ираком под 
эгидой генерального секрете
ра ООН.

ф  АММАН, Иордания рас
сматривает Организацию О сво
бождения Палестины в каче- 
тве единственного законного 
редставителя арабского пала
тинского народа и считает, 
то О ОП должна принять уче- 
ие в международной конфе- 
нции по Ближ нему Востоку, 

аявил король Иордании Ху- 
ейн. Выступая на состоявшей- 
я здесь пресо-ко'нференции, 

ж  подчеркнул, что его страна, 
колеблясь, признает пеле

винское правительство в иэ- 
ании, если такое будет соз- 

ано. Глава иорданского госу- 
арства указал , что принятые 

в последнее время меры в 
тношении оккупированных 
абских территорий осущё- 

_ влены в соответствии с ре
золюциями арабских совещ а
ний в верхах. Они отнюдь не 
означают, подчеркнул Хусейн, 
отказа Иордании от серих обя
зательств перед палестинским 
народом, которому она будет 
оказывать всемерную, поддер
ж ку , пока палестинцы не соз
д а д у т  независимое государст
ве,. Король Иордании высту
пил в поддерж ку участия ССС Р 
!й С Ш А  в процессе ближневоо- 

очного урегулирования.
ф ПНОМПЕНЬ. Здесь завер

шилась м еж дународная конфе
ренция под девизом «За на
циональное примирение в Кам
пучии, диалог и сотрудничест
во в Ю го-Восточной А зии», ор
ганизованная по инициативе 
Организации солидарности на. 
родов Азии и А ф р и к и  
(О С Н А А ). В ней участвовали 
делегации из различных стран 
мира, в том числе иЭ Совет
ского С ою за.

В коммюнике конференции 
поддерживается выдвинутая 
НРК программа мирного уре
гулирования кампучи й е н о й  
проблемы. Неизменная задача 
правительстве НРК — недопу
щение возвращ ения к власти 
в стране преступной клики 
Пол Пота. Это стремление 
нельзя рассматривать .как ис
точник напряженности в Ю ВА, 
напротив, отмечается в д о ку
менте, план вывода вьетнам
ских добровольцев из Кампу
чии свидетельствует о доброй 
воле СРВ и НРК, их конкрет
ном вкладе в урегулирование 
конфликта. По мнению участ
ников конференции, процесс, 
начало котором у положили 
дискуссии в Богоре, будет спо
собствовать развитию отноше
ний добрососедства между 
странами Индокитая и А С ЕА Н , 
поможет превращению этого 
района планеты в зону мира 
и сотрудничества, свободную 
от ядерного оруж ия. Участни
ки .конференции высказались 
а ликвидацию американских 
оенных баз в Ю ВА .

В документе высоко оцени- 
аются предложения С С С Р , 
вправленные на достижение 
рочного мира и безопасности ц 
I Азиатско-Тихоокеанском ре-
ионе.
ф НЬЮ-ЙОРК. Большинство 

мериканцев считает, что Сое- 
1и не иные Ш таты по-прежнему 
ютаются расистским государ- 
твом. О б этом свиде.тельст- 
ует опрос общественного 
имения, проведенный совме- 
:тно исследовательско-изда- 
ельской компанией «Мидиг 
ркенерал» и информационным 
1гентством АП . Согласно по- 
гученным результатам , 55 
ф оцентов участников опроса, 
(роводившегося в масштабах 
юей страны , заявили, что св
о дня , как и 25 лет назад, ког- 
»а выдающийся негритянский 
1идер Мартин Лю тер Кинг' 
(первые провозгласил свою 
лечту о справедливости для 
»сех жителей страны , незави- 
:имб от цвета их кожи, а 
американском обществе про
должает господствовать ра- 
:изм . Х отя 71 процент, приняв
ших участие в исследовании, 
сказали, что достижение ра- 
(внетва в Ам ерике возможно, 
(втввро из кагудых десяти вы
явивш их такое мнение, под
черкнули, что не верят, что 
»то мож ет произойти при их 
кизни.

ф БУЭНОС-АЙ РЕС. В параг- 
>айской столице арестована 
международная банда преступ
ников, нелегально продавав
шая детей  из латиноамерикан
ских стран в С Ш А  и Западную 
Европу. По сообщению из 
\сунсьона, грязный бизнес 
приносил членам этой шайки 
немалые доходы , ибо за каж
дого новорожденного они по
лучали не менее 2,5 тысячи 
долларов.

Подпольная торговля детьми 
приобрела в последние годы 
I Латинской Ам ерике весьма 
«нушительные масштабы. Д о
веденные до  отчаяния в ре
зультате голода и нищеты, 
многие малоимущ ие семьи 
идут на этот крайний шаг, что
бы спасти жизнь своему ре
бенку, Подобной ситуацией 
пользуются преступники-мафи
ози, которые избрали Параг
вай в качестве своей штаб- 
квартиры, ибо в этой стране 
легко выправить лю бые до ку
менты, дав взятку правитель
ственному чиновнику.

(ТАСС, 8 ••густв(.

НА МЕРИДИАНАХ СОЦИАЛИЗМА

ПАНОРАМА
Н О В О С Т Е Й

РДР:

Принципы деятельности- 
хозрасчет и самофинансирование

ХОЗРАСЧЕТ и самофинансирование — таковы принци
пы работы международного хозяйственного судоход
ного предприятия «Интерлихтер», коллектив которого 

отмечает в эти дин свой 10-летний юбилей.
В его работе участвуют реч- В настоящее время «Интер- 

ные пароходства Болгарии, Со- лихтер» располагает самыми
ветского С ою за, Чехословакии, 
а также венгерское судоходное 
акционерное общество «Ме- 
харт».

«Интерлихтер» стал первым 
совместным предприятием на 
хозрасчетной основе в облас
ти морскогб и речного транс
порта, созданным для совер
шенствования ‘экономического 
механизма сотрудник е с  т д а  
стран—членов СЭВ на совре-

современными техническими 
средствами морского и речно
го судоходства: двум я крупны
ми лихтеровозами вЮ лиус Ф у 
чик». и «Тибор. Самуэли», бо
лее чем 200 лихтереми типа 
«Дунай— море», а такж е 1.600 
контейнерами меж дународно
го стандарта. Сегодня совмес
тное предприятие обеспечива
ет перевозки всех экспортных 
грузов из НРБ, ВНР, ЧССР во

менном этапе, широкого раз- Вьетнам и Кампучию. С нач*- 
вития научно-производственной лв открытия первой линии су- 
кооперации установления пря- «Интерлихтера» перевезли
мых связей меж ду их объе- "
дииениями, предприятиями и около 3,5 миллионе тонн гру- 
органиэациями. зов.

ПОЛЬША:

Крепнет сотрудничество 
а в и а с т р о и т е л е й

СОГЛАШЕНИЕ о разработке советскими и польскими 
конструкторами сельскохозяйственного самолета под
писано ■ городе Мелец представителями местного 

авиационного завода и авиаконструкторского бюро имени 
Олега Антонова в Киеве.
Это будет самая крупная в 

мире машина в категории од
номоторных самолетов такого 
класса. Нынешнее соглашение 
будет осущ ествляться специа
листами советско-польского 
конструкторского бю ро, кото
рое начало действовать с на
чала этого года а М елеце.

Самолетостроители этого 
польского города уже в тече
ние многих лет поддерживают

тесные связи с  советскими кол
легами. С  1960 года польский 
авиационный завод произво
дит по советской лицензии 
самолеты АН-2, различные м о 
дификации транспортно-пасса
ж ирского самолета АН-28. На 
коллектив этого предприятия 
возложено такж е производство 
ряда агрегатов и узлов для 
советских аэробусов ИЛ-86 и 
ИЛ-96.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ:

Для стальных магистралей дружбы

Т р у б о п р о к а тн ы й  завод в хомутове — крупнейший 
торговый партнер Советского Союза. Главную экс
портную статью предприятия составляют бесшовные 

трубы большого диаметра.
ных тр уб  малого диаметра из 
специальных сталей. Они ис
пользую тся в производстве 
оборудования для атомных 
электростанций, агрегатов и 
узлов для химической и пи
щевой индустрии, причем не 
только в ЧССР, но и в других 
странах социалистического со
друж ества.

Их ж дут газопромысловики
Узбекистана и Татарии, неф 
тяники Сибири и Азербайдж а
на, украинские гидроэнергети
ки. «Стальные артерии» чехо
словацких тр уб  отличаются 
высокой надежностью.

При участии советских спе
циалистов на заводе * налаже
но производство антикоррозий-

Н а  с н и м к е :  в новом цехе мощностью 12 тысяч тони 
антикоррозийных труб в год. Идет проверка готовой про
дукции. Ф ото  ЧТК —  ТА С С .

БОЛГАРИЯ:

В путешествие к спутнику Марса

БОЛГАРИЯ примет активное участие в международном 
проекте «Фобос». Эта широкая научная программа, 
в которой участвуют 12 стран и Европейское косми

ческое агентство, предусматривает детальное исследование 
спутника Марса — Фобоса.

лектив из города Кырджали,На космическом аппарате, ко
торый будет запущен к Ф о б о 
су , устанавливаются две бол
гарские системы — видеоспек- 
трометрический к о м п л е к с  
«Ф регат» и лазерный импульс
ный массовый анализатор 
«Лима-Д». Она будет опреде
лять состав поверхности Ф о 
боса. Основную работу по 
этому проекту проделал на
учно-производственный кол-

расположенного в Ю жной Бол
гарии.

В этом году во время вто
рого советско-болгарского кос
мического полета на орбиталь
ной станции пройдут испыта
ния на практике 9 сложных 
систем , созданных в Болгарии 
и предназначенных для мир
ных исследований ■ космосе.

ВЬЕТНАМ:

Действенный рычаг развития
(НАЧИТЕЛЬНО расширилась с нынешнего года финан
со вая  самостоятельность горнодобывающих предприя
тий Вьетнама.

Теперь почти девяносто про
центов инвалютных средств, 
вырученных ими от продажи 
угля на внешнем рынке, пос
тупит в их собственное рас
поряжение. Эта мера, наме
ченная Советом Министров 
С РВ, станет действенным ры
чагом ускоренного развития 
отрасли. О на будет способст
вовать не только увеличению 
поставок угля на экспорт, но 
и укреплению  материальной 
базы предприятий, ускорит 
рост добычи топлива.

В этих же целях горнякам 
предоставлено право изменить

структуру сбыта дефицитной 
продукции внутри страны . На
чиная с нынешнего года, раз
резы и шахты смогут отгру
жать потребителям по твер
дым госудерственным ценам 
не более 40 процентов добы
ваемого топлива. Оставшуюся 
часть угольщики ем дгут реа
лизовывать по коммерческим 
расценкам. Прямая заинтере
сованность в конечных резуль
татах труда позволит добить
ся увеличения его  производи
тельности, улучшения условий 
жизни работников отрасли.

С ЗАБОТОЙ 
О ЗЕЛЕНОМ ДРУГЕ
13— 14 августа— 

республиканский 
смотр лесов

В Грузии ежегодно, каж
дую вторую субботу —  во
скресенье августа, прово
дится республика н е к и й  
смотр лесоа. В нынешнем 
году он будет проаеден а 
бдиииадцатый раз.

Смотр-проварка лесов но
сит массовый характер , а̂  нем 
принимают участие партийные, 
советские, профсою зные и ком
сомольские работники, деяте
ли йауки, литературы , искус
ства и культуры , представите
ли различных отраслей народ
ного хозяйства и специалисты- 
лесоводы.

С егодня, когда в нашей 
стране большое анимание уд а
ляется охране природы , осо
бенно актуальна и содерж а
тельна роль республиканского 
смотра лесов.

Задача смотра —  проверить 
общее состояние государствен
ных колхозны х и совхозных 
лесных массивов, ход  выпол
нения планов и качества р ^  
бот по борьбе с незаконной 
вырубкой, лесными пожарами 
и болезнями, восстановлению 
зеленого покрова, правиль
ность м ер  по ухо д у за лесом 
и санитарной рубки, состояние 
рационального использования 
древесины и др.

Смотр позволит своевремен
но выявить возможные недо
статки в деятельности лесных 
хозяйств и принять необходи
мые меры по их исправлению.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).
I

Н а г р а ж д е н и е
П резидиум Верховного Со

вета Грузинской С С Р :
за долголетню ю  плодотвор

ную работу в сельском  хозяй
стве и в Ь я э и  с ш естидесяти
летием со дня рождения на
градил председателя ордена 
Ленина колхоза «Дурипш» Гу- 
даутского района т. Таркила 
Ивана Хашимовича Почетной 
грамотой Президиуме Верхов
ного Совета Грузинской С С Р .

•  СЛОВО — НОВЫМ АКАДЕМИКАМ

«ВЛИЯТЬ НА РАЗВИТИЕ НАУКИ»
«Минут сорок до начала ученого 

совета есть, приезжайте», — дал со г
ласие на встречу Бидзина Раждено- 
вич Нанейшвили. Но «спокойного» 
разговора не получилось. То и дело  
звонил телефон, входили сотрудники, 
что-то надо было подписать, что-то 
объяснить, кого-то убеж дать....

Это был обычный рабочий день' 
председателя ученого медицинского 
совете, начальника управления науки 
М инздрава Грузии. А  на плечах еще 
масса других обязанностей — зам ди
ректора по научной части НИИ пси
хиатрии им. М . Асатиени, члена пре
зидиума ученого совета М инздрава 
С С С Р и президиума правления Всесо
юзного общ ества неврапатологов, пси
хиатров и наркологов, члена редак
ционной коллегии ж урнале «Сабчо- 
та медицина», многих других науч
ных советов, комитетов, комиссий.

— Отвечая за  свое дело , свой уча
сток, всегда чувствовал ответствен
ность. А  сейчас уж е в качестве ака
демика А Н  республики отделения ф и
зиологии и экспериментальной ме
дицины понимаю, что ответственность 
должна быть ещ е  большей, —  гово
рит Б. Нанейшвили м ср азу  ж е пере
ходит на проблемы, стоящ ие сего д
ня перед психиатрией.

— Сложнейшая область медици
ны, —  замечает Бидзина Раждено- 
■ич. —  Впечатляющие в последние 
годы успехи мировой медицинской 
науки и практики не снимают необ
ходимости ещ е более интенсифици
ровать научный поиск по всем нап
равлениям. М ного остры х проблем 
стоит перед психиатрией у  нас в стра
не. Новый толчок к эффективной ра
боте дает Указ П резидиума Верхов
ного Совета С С С Р , утвердивший «По
ложение об условиях и порядке ока
зания психиатрической помощи». О с
новная суть его  та, что помощь ока
зывается на основе принципов дем о
кратизма, социалистической законнос
ти , гуманизма и милосердия. Э то  не 
просто слова. Гуманное отношение к 
больным с психическими расстройст
вами, оказание им высококвалифици

рованной помощи потребует пересмо
тра старых подходов, отказа от всего, 
что являлось тормозом развития в 
течение многих лот.

В особом внимании нуждается ма
териальная база психиатрических кли
ник. Мы знаем, как обстоят дела в

этом плане в республике. Недостаточ
ная обеспеченность населения койка
ми, нехватка аппаратуры, оборудова
ния, не такие, как надо, условия для 
психиатрической реабилитации, орга
низации дневных стационаров этого  
профиля — все это не может не тр е
вожить. Очень остро  стоит в Гру
зии вопрос обеспечения высококва
лифицированными кадрами психиат
ров клиник, и особенно в регионах. 
Словом , годы застоя .зам етно  Дают о 
себе знать, и придется приложить не
мало усилий, чтобы все устранить, 
поправить, наладить. Кстати, в Мин
здраве республики намечены конкрет
ные мероприятия, и их реализация 
позволяет надеяться, что вскоре у  нас 
будут реальные сдвиги. Программа 
предусматривает и совершенствова
ние системы подготовки и использо
вания научных кадров.

Научная смена — предмет особых 
забот и тревог Б. Нанейшвили. Сам 
в науку он пришел из практической 
медицины. В 1941 году после окон
чания лечебного факультета Тбилис
ского мединститута работал в психи
атрической больнице, эвакогоспитале. 
Затем  мобилизовали на фронт в ка
честве старш его врача стрелкового 
полка. Был тяжело ранен. После де
мобилизации начал работать в НИИ 
психиатрии. Так начался путь в нау
ку. Сегодня он автор многих науч
ных работ, монографий. * Основное 
направление исследований —  пато- 
биологические предпосылки психо- 
нервных растройств, а в последние 
годы в поле научных изы сканий 'ока
залось ещ е одно —  алкоголизм и̂ 
наркомания.

— Психиатрия не устает ставить 
все новые, сложные загадки. Потому 
так важен в науке приток способ
ной, талантливой молодеж и, —  счи
тает Б . Нанейшвили. — Мы обязаны 
искать таланты , дааать им возмож
ность творчески расти. Воспитать 
достойных учеников — д ело  чести 
каж дого  авторитетного ученого. М е
ж ду тем не всегда у  всех это полу
чается. Причин1 много, и одна —  оп
ределенная инертность по отнош е
нию к молодеж и. Есть и такие, кто 
просто чувствует некий диском ф орт, 
когда рядом крепйет ученик, вста
ет «на ноги» и готов самостоятельно 
работать. А  ведь жизнь убеж дает, 
что новое чаще всего создается м о
лодыми учеными, и чтобы они раз

вивали оригинальные научные направ
ления, их нужно всячески поддерж и
вать, доверять. П редстоит немало по
трудиться, чтобы поднять престиж 
научной деятельности в целом , ко
торый, как подчеркивалось на X IX  
Всесою зной партконференции, зам ет
но снизился за последние десятиле
тия.

П ереход  на самофинансирование, 
дум ается , б уде т весьма полезным для 
медицинской науки. Расширение науч
ной тем атики , на основе хозяйствен
ных договоров, оф орм ление социаль
ного заказа на включение научных 
исследований непосредственно для 
практического здравоохранения — 
все это очень актуальны е задачи. И 
зд есь , как м не каж ется , большое вли
яние на положение дел  в вверенной 
ем у области м ож ет оказать член А ка
демии наук. Н уж но помнить, что зва
ние академика дается  не д ля  того, 
чтобы удовлетворить личное честолю 
бив человека, оно возлагает опреде
ленные общ ественны е обязанности на 
ученых, и главная обязанность в том , 
чтобы содействовать развитию науки. 
Тот, кого  выбрали в академ ики , не 
м ож ет ограничиваться работой в сво
ей лаборатории или за письменным 
столом . Он морально обязан  принять 
участие в общественно-политической 
ж изни, активно влиять на здоровое 
развитие науки.

Кетеван АМИРЭДЖИБИ.

О АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮВоспитывать
политическую к ул ьт ур у

Все мы живем и работаем под глубоким впечатлением от 
XIX Всесоюзной партийной конференции, которав стала важ- 
нейшнм политическим рубежом перестройки. Она ярко вы
светила все сферы нашего бытиа, и перед нами четче от
крылась правдивая картина того, чего мы достигли уже на 
зтом этапе, яснее обозначилось, что предстоит сделать, при
чем сделать безотлагательно. Эта мысль с новой силой про
звучала на недавнем Пленуме ЦК КПСС. Там же было от
мечено, что, взявшись за дела исторического масштаба, мы 
не можем успешно вести их, не осмысливая прошлого и на
стоящего, не прогнозируя основные тенденцин развитиа об
щества на будущее. Отсюда — важность работы в сфере 
идеологии. Пленум ЦК КПСС подчеркнул, что здесь не мо
жет быть никакого ослабления или запаздывания. Партийные 
организации обязаны видеть всю масштабность н сложность 
задач, свезенных с теоретическим м идеологическим фрон
том, вести эту работу повседневно, настойчиво, целенаправ
ленно».

I

Исходя из всего этого, пе
рестройки требует и система 
политического просвещ ения, 
идеологическая работа пар
тийных организаций.

Корреспондент « З ар и  Во
стока» С. Грачев встретился 
с заведую щ им Республикан
ским Домом политпросвещ е
ния при ЦК КП Грузии 
Дмитрием КИКН АДЗЕ и по
просил его ответить на ряд 
вопросов.

— Как отмеча л о с ь  на 
Пленуме ЦК КПСС, XIX  
Всесоюзная партийная кон
ференция дала очень острую 
оценку просчетам в идеоло
гической работе в застой
ный период, когда пропаган
да шла вразрез с реально
стями жизни, по сути дела, 
выродилась в риторическое 
суесловие и славословие. В 
чем вам видится главный 
ущерб идейному формиро
ванию человека?

— Самое трудное в пере
стройке —  это добиться ко
ренных перемен в сознании 
человека. Сильна ещ е инер
ция старого м ы ш л е н и я .  
Слиш ком долго людей оту
чали от самостоятельны х вы
водов и оценок, внушали 
необходимость во имя «един
ства» безоговорочно подчи
нять свои личные интересы  
и мнения общ естве и н ы м ,  
придерж иваться оф ициаль
ной точки зрения. Страх 
сказать  что-либо невпопад,
возбудить чью-то подозри
тельность, закравш ийся в 
нас ещ е в годы культа лич
ности, породил и соответст
вующий стереотип поведе
ния: лучш е не высовывать
ся, помалкивать: «переждем, 
а  там  увидим». И чем  даль
ше декларируем ы е теорети
ческие полож ения расходи
лись с реальной жизнью,
тем больше проявлялась 
своеобразная духовная «двой
ная бухгалтерия»: одна — 
напоказ, другая — д л я  се
бя.

М ы сегодня объявили вой
ну застою. И, как  отмеча
лось на П ленуме ЦК КПСС, 
может, больш е, чем  об от
ставании техники и техно
логии, экстенсивных мето
дах развития производства 
и других экономических «пе
реж итках» мы долж ны го
ворить об опасности духов
ного, нравственного застоя.

Ведь все начинается с от
ношения человека к делу, 
его заинтересованности, мо- 
1Ивов действия. Сумеем мы 4 
революционным образом и з
менить сознание людей, осо
бенно молодых, сделать их 
убежденными сторонника
ми перестройки, разбудить 
их инициативу — значит 
цель будет достигнута бы
стро.

— Да, перестройке нужны  
убежденные люди, созна
тельные бойцы. А  это в пер
вую очередь зависит от 
развития их политиче с к о й 
культуры. Какие задачи в 
связи с этим видятся вам в 
совершенствовании полити
ческой учебы?

—  Посмотрите, как  захва
тывающе остро, конструк
тивно, в какой борьбе мне
ний прошла XIX партийная 
конференция. А  какой мощ
ный всплеск свежрй мысли, 
творческой инициативы вы з
вало предш ествующ ее ей 
всенародное обсуждение Т е
зисов Ц ентрального Коми
тета КПСС. Все это гово
рит о том, что происходит 
бурный процесс активизации 
общественного сознания. Но 
скаж ем прямо, не все вы
ступления в ходе дискуссий, 
на собраниях и митингах, на 
страницах печати  отличала 
достаточная аргументиро
ванность, политическая от
ветственно с т ь. Некоторые 
суж дения свидетельствовали 
о консерватизме, неприятии 
нового, другие отличала лег
ковесность в оценке проис
ходящ их событий и даж е 
безответственность в подхо
дах к сцожным проблемам, 
отголоски групповых страс
тей и личны х амбиций. Все 
это говорит о том, что у 
нас не хватает необходимой 
культуры  полемики, да  и по
литической культуры  в це
лом.

И нерция старого мышле
ния во многом объясняется 
недостатками в политичес
ком образовании трудящ ихся. 
На это С казывалось в  по
становлении Ц К  КПСС «О 
перестройке системы поли
тической и э к о н о м и ч е с к о й  
учебы трудящ ихся».

М инувший учебный год 
в республике был периодом 
активны х поисков дальней
шего соверш енств о в  а н и я

форм и методов марксист
ско-ленинского образования 
к а д р о в ..

Интересный опыт идео
логического обеспечения хо. 
зяйственны х задач, отмечен
ный Ц К  *КП Грузии, накопи
л а  партийная организация 
тбилисского ' научно - про
изводственного объединения 
«Аналитприбор». Умело о р 
ганизованной диф ференци
рованной учрбой кадров она 
сумела всесторонне подго
товить коллектив к органи
зованному переходу на хоз
расчет и самоокупаемость. 
Именно здесь родилась ини
циатива под девизом: «Эко
номическому всеобучу, вне
дрению  бригадного хозрас
чета — инженерное и эко
номическое обеспечен н е » ,  
давш ая уж е немалую  п рак
тическую  отдачу.

В месте с тем в  прошлом 
году четче вы явилась и про
счеты  в работе о тд ел ьн ы х  
первичных парторганизаций, 
которые не избавились от 
поверхностного подхода к
организации занятий, робко 
переходят на новые формы 
и методы обучения, уделя
ют недостаточно внимания 
оснащению пропагандистов 
содерж ательны м методичес
ким и справочно - инф орма
ционным материалом.

К ак говорилось на П лену
м е . ЦК КПСС, ф ормализм  в 
учебе, догматический под
ход к рассмотрению  проб
лем  социализма не только 
препятств у ю т  устранению 
устаревш их стереотипов в 
мыш лении людей, но и во
общ е отбивают у людей охо
ту повыш ать свои политиче
ские и экономические зн а
ния. Поэтому в преддверии 
нового учебного года в си
стеме политического и эко
номического образования в 
каж дой партийной органи
зации  республики следует 
тщ ательно продумать пути 
соверш енствования форм и 
мет о д  о в учебы кадров с 
тем, чтобы ориентировать 
её на глубокое осмысление 
первоочередных задач пе
рестройки.

— Перестройка — это 
прежде всего возрождение 
духа ленинизма, утвержде
ние ленинских требований к 
кадрам. На этом акцентиро
вала внимание всех идеоло
гических работников XIX 
партийная конференция. Как 
это отразится на содержа
нии учебы?
• — Да, мы сейчас реши

тельно отучаем н аш и ,к ад ры  
от абстрактного, оторван
ною  от реальной ж изни те- 
оретезирования. легковес
ного упрощенного представ
лени я  о социализме. Надо 
учиться видеть ж изнь во 
всей ее многогранности, дви
жении, диалектическом про
тиворечии. Вот почему так 
важно вновь пристально 
вчитаться в труды  В. И. Л е. 
нина, особенно в  его послед
ние работы, учиться ленин

скому анализу реальной дей. 
ствительности, обобщению 
ж изненных ф актов ’ и явл е
ний, творческому освоению 
опыта революционной борь
бы и социальных преобра
зований.

Сейчас повсеместно воз
рос интерес к  истории. И 
это знаменательны й факт. 
На переломном этапе, в по
ру  революционного обнов
ления общ ества крайне ва
жно осмыслить прошлое, из
влечь из него поучительные 
уроки, увидеть в нем исто
ки сегодняшних наших про
блем и пути их преодоления.
• Б лагодаря настойчивой и 
целеустремленной '  работе 
партии мы восстанавливаем 
в правах правду, ликвидиру
ем «белые пятна» в ‘исто
рии, даем  принципиальную 
оценку политическим де
ф ормациям, произволу и  
беззакониям , имевш им ме
сто в наш ем прошлом.

— Н а П ленуме Ц К  КПСС 
говорилось, что реш а ю щ  е е 
значение д л я  подлинного 
раскрепощения* умов, воз
буждения интереса ко всем 
аспектам перестройки име
ют развитие дем ократиза
ции, гласности, вовлечение 
широкого круга  людей в  ди
алоги и дискуссии. Но ведь, 
чтобы участвовать в дис
куссии, надо обладать опре
деленной подготовкой, по
литической культурой , нако
нец, граж данской ответст
венностью? * '

— Безусловно. Полемика, 
спор, дискуссия — непре
менный спутник поступатель
ного развития общ ества, де
ятельного мышления. Но 
чтобы отстоять свое мнение, 
обосновать с;вой взгляд, оп
ровергнуть чью-то позицию, 
убедить оппонента в своей 
правоте, надо хорошо знать 
существо дела, обладать 
четкой мировоззренческой 
позицией, владеть навыками 
ведения дискуссии. ,

Минувший учебный год 
как р а з  и был характерен 
активными поисками новых 
форм обучения. В се чащ е 
занятия проходили в форме 
диалога, дискуссии, дис
пута, во многих политшко
лах и сем инарах обсуж да
лись , подготовленные слу
ш ателями реф ераты , про
водились и научно - практи
ческие конференции. Все 
это дает возможность столк
нуть, сопоставить разли ч
ные точки зрения, творчес
ки ‘ осмы слить назревш ие 
проблемы, вы работать оп
тимальную  программу дей
ствий.

. С в и д е т е л ь с т в о м  расту
щей социальной активности 
и политической культуры  
трудящ ихся республики яв 
ляю тся остры й критический 
накал многих партийных и 
рабочих собраний, деловой 
взыскательны й подход лю 
дей к обсуждению  кандида
тур при вы борах хозяйст

венных руководителей р аз
л и ч н ого  ранга, участие в 
дискуссиях на страницах пе
чати.

Но вместе с тем  расш и
ряю щ аяся  дем ократия вы яви
л а  и определенную  катего
рию людей, которые вы сту
пают с позиций демагогии, 
использую т перестроечные 
заклинания для  сведения 
личны х счетов или отстаи
вания групповых интересов. 
Т аким  спекуляциям  надо да
вать отпор, чтобы не пре
вращ ать демократию  в де
магогию, а гласность— в анар
хическую  распущены о с т ь ,  
безответственность и вседо
зволенность. Б орясь  после
довательно и реш ительно с 
консерватизмом, выкорче
вы вая все то, что тормозит 
процесс перестройки. мы 
долж ны , подчеркивает п ар 
тия, в неменьш ей степени 
твердо защ и щ ать, пропа
гандировать, отстаивать все, 
что работает н а  перестрой
ку, к а  страну, на народ.

К онечно, воспитание по
литической культуры , соци
альной активности и граж 
данской ответственности лю 
дей — дело не одного дня. 
Зд есь  недостаточно усвоения 
какой-то суммы  новых зн а 
ний, надо, чтобы  эти идеи 
прочно вош ли в сознание 
человека, стали убеж дени
ем, мотивом практического 
действия. П оэтому главной 
ш колой граж данского сам о
сознания явл яется  сам а 
ж изнь, ж ивая  практика п е
рестройки.

Во всех первичных п ар 
тийных организациях рес
публики прош ли откры ты е 
партийны е собрания, кото
ры е обсудили итоги XIX 
партийной конф еренции, а 
в самы х низовы х звен ьях  
партии идут отчеты  и вы 
боры. В едется прямой боль
ш евистский разговор  о н а
ш ем настоящ ем  и будущ ем, 
вдумчивый анализ, глубокое 
осмы сление огромных задач , 
выдвинуты х партией  на но
вый этап  перестройки.

В ооруж ив лю дей ясным 
пониманием целей  и задач, 
п артия дал а  новы й импульс 
для  расш ирения и углубле
ния процесса дем ократиза-

* ции и гласности, инициатив
ного реш ения проблем со
верш енствования политиче
ской системы, радикальной 
хозяйственной реформы.

Н еобходима активная иде
ологическая деятельно с т ь, 
трансф орм ирую щ ая в п рак
тику у ж е  имею щ иеся дости- 

. ж ения в теории и политике на 
нынеш нем этапе ' перестрой
ки. К ак отм ечалось•на П ле
нуме Ц К  КПСС, всем нам

* надо вести целеустрем лен
ную  я  умную  работу, на-

* прав  ленного н а  то, чтобы  
идеи перестройки все ш ире

. овладевали  массами., чтобы  
теория становилась дейст
вительно м атериальной си 
лой перестройки.
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ф  Августовский полдень. Ж арко . Понятно, что летний 
аной вынуждает и тбилисцев, и гостей столицы республики 
искать спасительной прохлады в таим аллей городских скве
ров и паркое.

М ноголю дно а эти дни и в тбилисском парко П обеды . Сю 
да приходят и я одиночку, и целыми сем ьям и . ^Приходят 
просто побродить среди тенистых дереяьея , посидеть я ка
ф е  за порцией морож еного , прокатиться на многочислен
ных аттракционах...

Н а '  с н и м к е :  воскресный день в парке Победы.

Ф ото  М ихаила Квнрикашвили.

•  Контакты, 
сотрудничество

Вернулись 
с наградами

Целый «трофей» почет
ных наград —  дипломы, зо
лоты е медали, памятные 
призы м е ж  д  у народных 
фольклорных фестивалей а 
Голландии и Бельгии за
брал с собой в Тбилиси 
народный ансамбль «Араг- 
велеби».

Художественный коллектив 
Республиканского методцент- 
ра народного творчества Ми
нистерства культуры  Грузии 
представлял многовековое на
циональное песенное и хорео
граф ическое искусство на этих 
представительных смотрах. На 
днях члены ансамбля возвра
тились на Родину. О  том , как 
проходили фестиаальны е кон
церты , о резонансе от знаком
ства с грузинскими самодея
тельными артистами по прось
бе корреспонденте ГРУЗИН- 
Ф О РМ а рассказывает народ
ный артист республики компо
зитор Иосиф Кечакм едзе, со
провождавший ансамбль в ны
нешней зарубеж ной поездке.

—  Без преувеличения мож
но сказать, что 45 певцов и 
танцоров буквально очарова
ли многотысячную  аудиторию 
голландских зрителей . В горо
д е  Вар ф ум е , гд е  проходили 
концерты ф естиааля , востор
женно принимали искусство 
грузинских артистов не толь
ко зрители , но и сами участ
ники смотра —  коллективы из 
С Ш А , Англии, М ексики, Ита
лии, Испании, Ирландии... На 
двадцати концертах «Арагве- 
леби» присутствовало свыше 
60 тысяч зрителей.

Посланцы грузинского ис
кусства участвовали и ■ юби
лейном тридцатом  м еж дуна
родном фестивале в Бельгии, 
городе Ш хотене. С реди  кол
лективов из 29 стран мира 
грузинский ансамбль был в 
числе лучших и заслуж ил выс
шую премию ф естиваля. М ест
ное телевидение запечатле
ло на пленку выступление 
ф ольклорного  ансамбля, по 
мнению специалистов, пока
завшего «блестящ ий по ис
полнению спектакль музыки 
и танца».

•  КУРОРТЫ-88

МЕЛОЧЕЙ БЫТЬ НЕ МОЖЕТ
—  так считают сотрудники к у . 
рорта Саирме, начиная от ме
дицинской сестры и кончая 
директором курорта. О  том, 
довольны или нет отды хаю 
щие обслуживающ им персона
лом , красноречиво свидетель
ствую т записи в книге отзы
вов. «Мне и раньше приходи
лось отдыхать на различных 
курортах нашей страны и 
скаж у прям о: такую  за
боту и внимание к нам 
со стороны о б с л у ж и  I V  
ю щ его персонала я не встре
чала нигде. А  чуткость и вни
мание медицинских работни
ков к больным— не м енее важ
ный ф актор , чем хорош ее пи
тание и отдых. Уезж ая в да
лекую  Сибирь, я увож у с со
бой чувство большой призна
тельности ко всему обслуж и
ваю щ ем у персоналу курорта 
Саирм е», —  пишет экономист 
Татьяна Васильева из Иркут
ска. А  эти слова благодарно
сти к сотрудникам курорта Са- 
ирме принадлежат преподава
телю  музы ки из Баку Розалии 
Рустемовой: «Из своего отпу
ске две недели провале я не 
курорте С аирм е, и, честно го . 
воря, м не очень жаль, что эти 
дни пробежали так быстро, Я 
прекрасно отдохнула, подкре-* 
пила свое здоровье. Спасибо 
за это». Ветеран войны Ген
надий Соколов из М осквы пи
ш ет: «Когда лю ди, занятые з 
сф ер е  обслуживания, хорошо 
понимают, какая ответствен
ность на них возлож ена, то им 
под силу лю бые трудности . 
Коллектив курорта Саирме де
лает многое* чтобы прибывшие 
к ним отдыхаю щ ие чувствова
ли себя как дома. В этом я 
убедился , проведя свой от
пуск на курорте. Постараюсь 
и в будущ ем  году погостить 
на этом замечательном курор
те»

—  Я считаю, —  говорит ди
ректор курорта Автандил Да- 
тиашвили, —  что лю ди, при
бывшие на отды х, не должны 
испытывать э л е м е н тарных 
тр удностей , начиная от разм е . 
щ ения, кончая культурно-мас
совыми мероприятиями. Ведь

человек отды хает раз в году, 
и никому не дано право, ка
кую  бы он должность ни за
нимал в сф ер е  обслуживания, 
быть равнодушным, не прини
мать близко к сердцу' заботы 
больных. К нынешнему курорт
ному сезону мы подготови
лись заранее. Благоустроили 
территорию  курорта, обору
довали новые спортивные пло
щ адки. М ного внимания уде ля
ем вопросам правильного пи
тания и лечения. Д ва года на
зад , когда мы вводили в экс
плуатацию новый корпус са
натория «Удабно», некоторым 
отдыхаю щ им казалось, что он 
будет оторван от минераль
ных источников. Ведь расстоя
ние м еж ду ними составляет 
три километра. А  им необхо
димо было принимать мине
ральную воду, такж е лечиться 
в водолечебнице. Мы выдели
ли три автобуса, которые ре
гулярно курсирую т м еж ду, са
наторием «Удабно» и мине
ральными источниками. Но 
они в основном обслуживают 
прибывших к нам . по путев
кам. А  как же быть с  неор
ганизованными отдыхающими? 
Д л я  них на этом участке кур
сирую т марш рутные такси. 
Так что транспортная пробле
м а с повестки дня снята. Еще 
одно новшество. В санатории 
«Зекари» с нынешнего года 
питание отдыхаю щ их осущ е
ствляется по предварительно
м у заказу,

В ближайшее время отды 
хаю щ их курорта ж д ет хороший 
сюрприз. В этом году здесь 
заканчивается монтаж обору
дования по приему передач 
Грузинского телевидения и 
первой программы Ц ентраль
ного телевидения.

Практика последних лет на
глядно показала, что приток 
отдыхаю щ их й нам на курорт 
будет расти из года в год. 
С его дня мы располагаем пан
сионатом «Зекари», санатори
ем «Колмеурне» и четырьмя 
коттедж ами, которые одновре. 
манно могут принять 550 че
ловек. ‘Э то , конечно, очень ма
ло . Тем более, что в этом  го

ду мы начали реконструкцию 
санатория «Саирме», который 
одновременно мог принять 110 
человек. Учитывая возросший 
приток отдыхаю щ их, мы ре
шили реконструкцию санато
рия осущ ествлять поэтапно. 
Сейчас ведется реконструк
ция, первого корпуса. Ведется 
надстройка двух этаж ей. Пре
дусм отрено полное обновле
ние здания. Номера станут бо
лее комфортабельными. М еня
ется пищ еблок. После ввод» в 
эксплуатацию первого корпуса 
мы приступим к реконструк
ции второго корпусе. Если ре
конструкция санатория «Саир
ме» идет полным ходом и у 
нас к строителям нет никаких 
претензий, то , к сожалению, 
этого не скажешь о строитель
стве друго го , не менее важно
го объекта —  нового спально
го корпуса, рассчитанного на 
160 м ест. Первый раз строи
тели здесь  появились в 1979 
году. Шли дни , месяцы , годы . 
Менялись строительные орга
низации, но сдвига в строи
тельстве не видно и сегодня. 
О б этом красноречиво свиде
тельствую т следую щ ие циф
ры. В первый год при 'план е  
100 тысяч рублей строителя
ми было выполнено работ все
го на 8 тысяч рублей. В 1980 
году при плане 150 тысяч руб
лей было освоено 10 тысяч 
рублей. Ч ерез год строителя
ми выполнено работ на 22 ты
сячи рублей, а за 1982, 1983, 
1984 годы не освоено ни од
ной копейки. А  если говорить 
о темпах строительства этого 
года, то  здесь  такж е вырисо
вывается совсем неприглядная 
картина. Из 600 тысяч рублей 
за шесть месяцев освоено 
всего 5 тысяч рублей. Вот те, 
по чьей вине у этой стройки 
нет конца: это ведущ ие а на
чале работы траст № 2 Ми
нистерства сельского строи
тельства Грузинской С СР , 
траст № 20 М инистерства строи
тельства республики, а  сего
дня —  тр ест N2 14 агростроя. 
О б этом тр есте  и его  управля
ющем хочется говорить осо
бенно. Ю рий Пименович Иса-

кадзе не раз обещал руковод
ству республиканского объеди
нения «Грузколхоэздравница» 
и дирекции курорта Саирме, 
что не ударит лицом в грязь. 
Но, к сожалению, практика 
показала, что у  наго слово и 
дело расходятся. А  причин не
сколько. Это нехватка цемен
та, строительных блоков, про
ектно-сметной .докум ентации. 
Причины причинами, а дело 
стоит. В этом году , какими бы 
темпами ни продолжалась ра
бота, за оставшиеся месяцы 
вряд ли строители успею т ос
воить 595 тысяч рублей.

Беспокойство директора ку
рорта полностью разделяет и 
заместитель начальника отда
ла капитального строительства 
о б ъ е д и н е н и я  «Грузколхоэ- 
здравница» Эдита Каухчева.

—  Курорт С аирм е, —  го
ворит она, — ежегодно манит 
к себе все больше и больше 
отдыхающих. Слава о его ми
неральных источниках извест
на далеко за пределами на
шей республики. И очень 
обидно, что прославленный 
курорт так остро испытывает 
недостаток койко-мест. Если 
бы на подводили строители, 
то новый корпус нашего сана
тория ещ е несколько лет то
м у назад принял бы отдыхаю 
щих. Н е дум айте, что мы си
дим сложа руки, —  ж алуем
ся на тр аст N2 14, но, к сожа
лению, картина не меняется.

О бидно, когда желания од
них сталкиваются с нерасто
ропностью и неорганизованно
стью других. С  одной сторо
ны, мы имеем в виду большое 
желание дирекции курорта 
Саирме превратить курорт а 
образцовый очаг здоровья. А  
с другой  —  равнодушие стро
ителей, которые из года в год 
даю т слово и его не выполня
ют. При общей стоимости 
строительства 1.627 тысяч руб
лей на сегодняшний день ос
воено всего-навсего 350 тысяч 
рублей. Здесь  комментарии, 
как говорится, излишни.

Шалва СВАНИ. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

Ф А КТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

В ДОМЕ У «ПОЭТИЧЕСКОГО МЭРА ТИФЛИСА»
М узей друж бы  народов А кадем ии наук Грузинской ССР 

открыл д ля  посещения м емориальную  квартиру видного гру
зинского  поэта Тмциана Табидзе , сы гравш его огромную  роль 
в сближении многих национальных культур .

Квартира ( поэте на (протя
жении 50 лет была свидете
лем  трагической су д  ь 6  ы 
Т. Табидзе . Когда осенью  
1937 (года оклевёранный по
эт был арестован и в послед
ний раз покинул дом , его 
ж ену , вскоре ставшую . вдо
вой, и дочь переселили в 
одну ком нату, в которой они 
прож или многие годы .

Зш столь долгий срок не
которы е вещ и, картины, до
кум енты  попали в чужие р у
ки, честь была безвозвратно 
утер ян а . Так, при обыске 
пропала книга С . Есенина с 
дарственной надписью  НинО 
Табидзе : и Лю би меня и Го
лубы е роги». Но эначи- 
тельная часть предметов, 
им ею щ их отнош ение к лич
ности поэте, береж но храни
лась его  супругой , а затем  
дочерью . И квартира в том 
виде, в каком  она сегодня 
встречает гостей , все три 
крмнаУы н аселены  м ем ори
альными вещ ами, передан
ными в дер М узею  друж бы  
народов АН Грузии Тенит 
Тициеноаиой, а такж е изыс
канными и приобретенными 
м узе ем  в последние годы .

П ервы е же посетители от
метили атм осф еру особой 
духовности , осеняю щ ую  квар
тиру. Вещ и, пережившие хо
зяина, несут в себе частицу 
его  мире, напоминают ( об 
этой солнечной натуре. Поч
ти не осталось соврем енни
ков поэта, на открытии м узея 
присутствовал его  младш ий 
ДРУгу* поэт-академ ик Ираклий 
А б аш и дзе . Но пришли те , 
кто бывал зд есь  в детстве , и 
им казалось , что ожила квар
тира, даривш ая им тепло.

Каж ды й предм ет — кар
тине, книга , статуэтка, ф ото
гр аф и я—повествует о какой-то 
вехе в ж изни' Тициана Таби- 
д зе . О  его  детстве , прове
денном  в каш тановом , доме 
в О рлири , о гимназических 
го дах в Кутаиси, где  он при
обрел своих лучш их д р узей , 
составивш их затем  я д р о

группы «Голубые роги», — 
Г% Я ш  в ил и, В .. Гаприндашви- 
ли, К. Н ади радэе , Л. Дж апа
ридзе, А . Арсениш вили и 
других. Их необходимость 
друг в д р уге  ощ ущ алась до 
конца ж изненного пути.

В [м ем ориальной квартире 
представлены афиш и, ж урна
лы, ф отограф ии грузинских 
символистов, издания тех 
лет; давно ставшие библио
графической редкостью .

Почти все д р узья  перееха
ли в Тбилиси. Произош ла Ве
ликая О ктябрьская револю 
ция, и этой плеяде поэтов 
выпала труднейш ая и почет
нейшая м иссия : создать гру
зинскую  советскую  литера
туру, которая рож далась в 
борьбе, спорах... Говорить о 
том ; что осм ы сление 'дейст
вительности лронсх о д  и л о 
синхронно с ходом  истори
ческих событий, значит уп
рощ ать слож нейш ие процес
сы. Первое , стихотворение 
Т. Табидзе, посвящ енное О к
тябрю  и В. Й. Ленину, было 
написано в Кутаиси в ночь на 
25 октября 1917 года и про
долж ает оставаться одной из. 
тайн поэтического предви
дения.

В первые .г о д ы  тбилисской 
жизни «голуборож цы » (частей 
проводили бурны е поэтичес
кие вечера. Все они были 
молоды , веселы  и не очень 
устроены . Л ю бим ы м  (месТом 
встреч стало теперь уже ле
гендарное каф е творческой 
интеллигенции в подвальном 
^таже театра имени Ш . Ру
ставели, название которого 
«Химериони» было взято из 
стихов' В. Гаприндаш в и л и .  
Стены в «грандиозны х ф ор
мах» расписали друзья  «го- 
луборож цев*. Увы , роспись 
• первозданном вида не со
хранилась, но сегодня мы 
мож ем взглянуть на картины 
этих худож ников, некоторые 
из них украш аю т столоаую 
мем ориальной квартиры. Это 
портреты Т. Табидзе работы 
Л. Гудиаш вили, К. Зданевичв, 
картины Д . Какаб а д  э е и

С . Судейкина (кстати, одно из 
полотен С . Судейкина назы
вается «Каф е Химериони»).
““С ем ья Тициана Т а б и д з е  

поселилась на улице Грибо
едова в 1923 году . Тогда в 
этой столовой стояли старый 
стол и четыре стула , что 
отнюдь не мешало собирать
ся здесь многочисленному 
общ еству. Так, однаж ды су
пруги Табидзе узнали из га
зет, что у них на квартире 
состоится вечер С ергея Го
родецкого . С тулья можно 
одолжить у соседей , но уго 
щение?! Выручил покрови
тельствовавший молодым по
этам О ванес Туманян.

О . Туманян стал одним из 
крестных маленькой Ниты 
Табидзе. Уж е тогда круг бли
жайших друзей  семьи Таби
д зе  стал столь ш ирок, что 
всего крестных оказалось 
тринадцать. Среди них — 
К. М арджанишвили, конечно 
ж е, Паоло Яшаили и другие 
«голуборожц/ы»: Гр. (Робаки-
д эе , В. Гаприндашвили, Г. Ле- 
онидзе, Д . Дж а п а р и д  э а, 
Р. Гветадзе ...

От этого торжества сохра
нились некоторые подарки, 
которы е сегодня украшают 
старинный б уф ет: китайские
тарелки от О . Туманяна, две 
статуэтки — дар К. М арджа
нишвили. Здесь ж е— тарелка и 
ваза из семьи Ильм Чавча- 
вадэе, которому Нина Мака- 
швили приходилась внучатой 
племянницей.

Постепенно эта необычная 
квартира заполнялась карти
нами, статуэтками и другими 
предметами быта, ныне став
шими историей.

Со временем дом  Табидзе 
становился одним из самых 
популярных и гостеприимных 
в Тбилиси.. Почти никто из 
известных литераторов, при
частных к Грузии в 20— 30-е 
го ды , не миновал встречи с 
Тицианом Табидзе и Паоло 
Яшвили, а первая встреча пе
реходила в долгую  друж бу.

Уникальное содр уж ес т в о 
грузинских и русских поэтов 
той эпохи, ставш ее предме
том  пристального внимания 
историкоа культуры , крити
ков и литературоведов, рож
далось в этой квартире. Име
на тех* кто вслед за Н . Забо

лоцким считал, что «дом Та- 
бидэе был первым приютом, 
где  начала нам открываться 
Грузия» , состаял я ю т цвет 
советской литературы . В раз
ное время грузинские поэты 
принимали здесь А н дрея 
Белого , Владимире М аяков
ского , С ер гея  Есенина, А л ек 
сея Толстого , С ер гея  Горо
децкого , Илью Эренбурге, 
Давиде Бурлю ке, Васи л и я 
Кам енского ... Письма и книги 
с автографам и, тогда состав
лявшие их беспокойную  по
этическую  жизнь, сегодня, 
превратившись в музейные 
экспонаты , возвращ ают нас 
в яркую  пору молодой со
ветской литературы , зримо 
воссоздаю т историю челове
ческой близости. В них «лю 
ди , годы , жизнь».

Д окум енты , собранные во
едино в мемориальной квар
тире, отражаю т не только 
диапазон контактов Т. Таби
д зе , но и масштаб его  общ е
ственной деятельности . Ког
да-то Есенин мечтал, но не у с 
пел перевести Важа Пшавела, 
о чем говорил в дом е Т. Та- 
бидэе . В тридцаты е же годы 
возник сою з грузинских по
этов и первой плеяды совет
ских переводчиков» оказав

ший влияние на весь процесс 
советской литературы . И ря
дом с поэтическими сборни
ками Б. Пастернака, П. А нто
кольского , * Н. Т и х о н о в а ,  
Н. Заболоцкого , Б. Лившица, 
Б. Брика на полках появля
ю тся их переводы грузинской 
классики и современной по
эзии.

Бывают поэты, столь зам к
нутые в своей жизни, что для 
воссоздания их образа нуж
но погруж аться лишь в глу
бины их поэзии. Т. Табидзе 
был такой богатой личностью, 
он так неотделим о т друзей , 
что вне окружаю щ их его  лю 
дей не мож ет быть его  цель
ного портрете, они присут
ствую т и в его  квартире. 
П . Антокольский назвал Т. Та- 
бидэе «поэтическим мэром  
Тифлиса», и это высокое зва
ние наложило отпечаток на 
быт дома, где  не прекращ а
лись друж еские встречи.

Знаменательно, что именно 
Т. Табидзе стал обладателем  
одной из самых ярких библи
отек с поэтическими автогра
ф ам и. Возмржно, есть со
брания намного более много
численные, но редко можно 
встретить такие имена, кото
рые никогда более не пере

секались меж  собой, кроме 
как в друж бе с грузинскими 
поэтами. О  каждой дарствен
ной надписи можно написать 
целую новеллу. Почти всегда 
выбор книги не случаен, и за 
каждой стоит история др уж 
бы, преры в а е м о й лишь 
смертью .

В дни встреч в тицианском 
доме родился этот удиви
тельный альбом , где  под од
ной обложкой встретились 
А . Белый, Б. Пастернак, А . А х
матова, О . Ш мидт, Б . Лившиц, 
Н. Тихонов, П . Антокольский 
и грузинские поэты. Альбом 
посвящ ался дочери Тициана. 
Сейчас он — уникал ь и о е 
собрание автографов и д е
м онстрируется в квартире. 
Не письменном столе рядом 
с ним —  статуэтки Пьеро и 
Коломбины —  Нины и Тици
ана — свадебный пода р о к  
Паоло Яшвили. Здесь же — 
пор т р е т ы  А . Пушкина и 
Н. Гончаровой, м а т е р и а л ы  
пушкинской выставки, орга
низованной Тицианом Таби
дзе в 1937 году.

Вообщ е конец 20-х и 30-е 
годы были особенно плодо
творными д ля  поэта. П оявля
ются его  крупные эпические 
произведения, создаю тся цикл

об Арм е н и и, переводы. 
1937 год  начинается триум
фально. Поэт стал председа
телем  оргкомитета выставки, 
посвященной 100-летию ги
бели Пушкина. Весной про
шли творческие вечера Т. Та- 
бидэе в Ленинграде и в М ос
кве, на которых отмечалось, 
что его  поэзия стала несом
ненным ф актом  жизни .всего 
Советского Сою зе. Строки 
Тициана в пастернаковском 
переводе: «Не я пишу стихи. 
Они, как повесть, пишут ме
ня, и жизни хо д  сопровож
дает их» —  были на устах у 
всех истинных ценителей по
эзии. В М оскве на ' вечере 
Т. Табидзе была преподнесе
на в дар  картина Ф ранкена 
«Орпири» из запасников 
Третьяковской галереи , на 
которой изображ ен вид род
ных мест поэта в X IX  веке. 
Ныне она висит на стене в 
столовой его  квартиры.

И пкзеле трагической .ги
бели поэте жизнь его дома 
не (прекратилась. Колдовство 
обаяния Тициана было столь 
велико, в Нина Александров
на оказалась другом  столь 
поразительным, что семья его 
продолжала быть центром 
притяжения для всех. Перепис
ка Б. Пастернака и Н . Табидзе 
длится до конца дней Бориса 
Леонидовича. Он делится са
мым сокровенным и главным, 
многие письме пронизывает 
призрачная, но страстная на
деж да на то , что Тициан жив, 
и с его  возвращ ением нач
нется новое, счастливое су
щ ествование. 5 . Пастернак на 
протяжении многих лет под
держивал семью  д р уга : пись
мами, телеграммами, приез
дами,- перечислял свой гоно
рар. В конце 50-х он подарил, 
Ните пианино, принадлежа
щ ее Станиславу Н ейгаузу, и 
на нем играли сам Нейгауэ 
и приезжавшие друзья.

Мария ФИЛИНА, 
старший научный сотруд
ник Музея дружбы наро
дов АН Грузни, кандидат 
филологических наук; V 

Елена КИАСАШВИЛИ, 
завед у ю щ а я отделом 
экспозиции Музоя друж
бы иародоя АН Грузии.

*  *  *
*  Н а  с н и м к а х :  барельеф с 

изображением поэта у входа в 
квартиру-мемориал; шкафчик с 
книгами, фотографиями, личными 
вещами Тициана Табидзе.

Фото Рубена Рухкяна.

•  СПОРТ

Б А Л  Г Р А Ц И Й
В Тбилисском центральном 

водноспортивном комплексе 
имени Ленинского комсомола 
заверш ился чемпионат С С С Р  
по синхронному плаванию. О т
лично выступили в нем пред
ставительницы Грузии, завое
вавшие медали всех досто
инств. Как уж е сообщ алось, 
золотую  медаль » соревнова
нии солисток завоевала 18-лат- 
няя тбилисская студентка Хри
стина Фаласиниди. Затем  она 
в составе сборной С С С Р  вы
ступила в турнире дуэтов (вм е
сте с Еленой Фащ евской). 
Вместе с ними за первенство 
боролись москвички Татьяне 
Титова и Марина Черняева, а 
такж е дуэт из нашей респуб
лики в составе Лелы Мамиау- 
ри и Нино Гелашвили. В ито
ге первое место досталось 
столичным синхронистквм, на
бравшим 187,52 балле. Вторым 
финишировала пара Фаласини- 
ди — Ф ащ евская , у которой 
186,35 балла. Бронзовые м е
дали достались синхронистквм 
Грузии —  173,05 балла.
, В заключительный день чем

пионата С С С Р  соревнование 
проходило среди групп. И в 
этом турнире преимущество 
было на стороне москвичек, 
набравших 177,67 балла. А  се
ребряные медали впервые в 
истории чемпионатов страны 
завоевали представительницы 
Грузии, выступавшие в соста
ве Л . Мамиаури, Я . Алавидзе, 
Н. М айсурвдэе, Э . Маргвела- 
швили, М . Чаркселиани, Т. Гу- 
тякулова, X . Фаласиниди и 
Н . Гелашвили. О ни набрали 
173,63 балла. На третьем  м е
сте сборная Р С Ф С Р  —  168,78 
балла.

—  Нынешний ч е м п монет 
С С С Р  отличался остры м .со
перничеством, — сказала го
сударственный тренер Госком- 
спорта С С С Р  Наталья Манды- 
галиеаа. —  Это естественно. 
Ведь разыгрывались путевки 
не Олимпийские игры . В этих 
условиях большое значение 
приобретала организация со
ревнования. К чести наших хо
зяев хочу заметить, что они 
справились с трудно*) задачей 
и провели турнир на высоком, 
уровне. ^

ПОЗДРАВЬТЕ ТЕЮ
В городе Тимишоара (Рум ы

ния) заверш ился чемпионат 
мира по шахматам среди раз
личных-юнош еских возрастных 
групп. В соревновании девочек 
до 14 лет успешно выступила 
кандидат в мастера спорта, 
воспитанница тбилисского тре
нера Гии Цкитишвили Теа Лан- 
чава.

Она за тур  до финиша за
воевала звание чемЛионки.

В соревновании 16-летних 
девочек такого же успеха до
билась прошлогодняя чемпи
онка мира Алира Галлямова 
(М осковская область).

БАТУМЦАМ 
НУЖНЫ ОЧКИ

В очередном туре чемпио
ната С С С Р  по ф утболу среди 
команд первой лиги оба гру
зинских коллектива порадова
ли победами на своих полях. 
Ленчхутская «Гурия» переиг
рала одного из лидеров — 
ставропольское «Динамо» — 
2 .: 1 и сделала шаг вперед в 
турнирной таблице, набрав 27 
очков.

Вторую подряд победу одер
жали и батумские ф утболи
сты —  на этот раз над орджо- 
никидзевским «Спартаком» — 
1 :0  и набрали 16 очков. Но 
сущ ественного изменения в 
турнирной таблице аджарская 
команда пока не добилась, так 
как выиграли на своих полях 
и ее непосредственные сопер
ники —• «М еталлург» и «Ку
бань». Первые победили «К уз
басс» —• 1 :0 ,  а вторые —■ «Ро
тор» —  1 : 0 .  Теперь у  «Ме
таллурга» и «Кубани»— по 18 
очков. Лишь аутсайдер чем
пионата —  пермская «Звез
да» потерпела очередное по
ражение и осталась на послед
нем м есте . У  нее 14 очков.

«Звезда» в гостях проигра
ла с крупным счетом —  1 :4  
лидеру чемпионате С С С Р  — 
душ анбинскому «Памиру». По
сле этой победы тадж икские 
футболисты  еще более упро
чили свое лидирую щ ее поло
жение. У  них теперь 37 очков 
после 23 матчей. «Памир» на 
шесть очков опережает иду
щих на втором месте ставро
польских динамовцев.

О стальные встречи этого т у 
ра завершились гак: «Заря» — 
«Таврия» —  2 : 0 ,  «Ростсель
маш» —  «Шинник» —  2 : 1 ,  
«Колос» —  Ц С КА  —  0 : 3 .  «Пах- 
такор» — «Геолог» — 2 : 1 ,  
«Котайк» — С К А  (Ростов) — 
3 : 1 ,  «Даугава» — С КА  «Кар
паты» —  2 : 1 .

Редактор Н. * | : « у  в : к <  п н и ИЛИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 9 августа
М О С К В А

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
7.80 — «120 минут». 9.38 ■— Худо
жественный телефильм «Джузеппе 
Верди». 8-я и 7-я серии. 18.48 — 
Веселые старты. 17.2Ь — Пятилет
ке. Д ел е  к люди. Документальный 
телефильм «История одной сдел
ки». |Г 30 — Танцевальные компо
зиции исполняет групп* Дурга Лкл 
(И ндия;, ■— Минуты поэзия.
18 35 — «Кеспо-‘
К О Й О Д :  1 0 . 4 8  —  С е Г О Д К Я

В М ,1 <’|.0$  Меллвек и закон.
П рг- ’ "с?  уч*4.1«е Генеральный
прокурор СССР А- *- Сухарев-

20.35 — Мультфильм Для взрослых.
20.40 — Художественный телефильм 
«Дж узеппе Верди». 7-я серия. 
22 00 — Время. 22.40 — Прожектор 
перестройки. 22.80 — «Семеро сме
лых». О новороссийском сборе 
инициативной группы молодых вои
нов запася. 00.05 — Сегодня я ми
ре. 00.15 — «Вес приглашает Люд
мил» С б и в а в .

п о  в т о р о й  й р о  г р а м м е .-
9.20 — выступает хо* «-•г'с.с* й  дес
н е . МО. — «Евгений Г л, «т:д»сьйй». 
Чгуичо-популярный фкЛЬМ. «0.00, 
!3 ‘5 г- французский ЯЗЫК. 10.80 — 
Мул.-ефиды'ы. 11.00 — В мастер- 
ск< й художника. Е. Романова.
Н.?0 Города и годы. Докумен-
ги. ипые телефильмы. 13.20 — 
Фильм — детям. «Макар-следопыт». 
1-я серия. 14,00 — «Огненные до
роги». Художественный телефильм. 
9-я серия. 19.1,5 — Музыкальный

киоск. 19.45 — Мультфильм. 19.85— 
Футбол. «Динамо»4 -(К иев)—«Жаль- 
гирис». 21.50 — Народные мело
дии .22.00 — Время. 22.40 — Про
жектор перестройки. 22.50 — «Пять 
минут страха». Художественный 
фильм. 00.25 а-  Волейбол. Мужчи
ны. Сборнай СССР — сборная Бол
гарин.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

13.00 — В полдень. 18.45 — Атле
тизм. 15.50 — Информационный вы
пуск (на русском языке). 18.00 — 
В дни школьных каникул. Телеви
зионный кинозал для юношества. 
Художественный фильм «Уроки на 
завтра». 17.10 — Диалог на поли
тическую тему (повторно). 17.45 — 
Для школьников. «Родина моя!».

18.45- — Объявления. 18.50 — На
родное творчество. 19.20 — XIX 
Всесоюзная партконференция. Реа
лизм перестройаи. Село, перестрой
ка, проблемы. 20.00 — Моамбе.
20.35 — На творческом вечере на
родного артиста республики. Т. Заа- 
лишвили. 22.00 — Время. 22.40 — 
Прожектор перестройки (М ). 22.50— 
Веками храня... 28.00 — Наша пре
мьера. Грузинский документальный 
телефильм «Норам» (Грузтеле- 
фильм).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
17.40 — Из обменного фонда Ит - 
Программа документальных филь
мов. 18.40 — Х у д о ж е ст в е н н ы й  
фильм «Три орешка для Золушки».
20.00 — Моамбе. 20.35 — Атлетизм. 
21.05 — Короткометражный худо
жественный телефильм «Преврат
ности судьбы ».

РАДИО
иа 9 августа

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
8.04, п .0 0  и 23.55 — Последние из
вестия. 8.30 — Сельское утро. 7.04. 
9.00. 18.00, 20.00. 23.00 И 00-50 -  
Последние известия (М ). 7.40 — Ра
диогазета «Пионер Грузии». 8.13 
и 12.13 -  Час пин. 9.28 и 9.37 -  
Обзор р е с  п убликаиских газет. 
11.15— «Если хочешь быть здоров».
11.30 — Играет В. Третьяков. 11.55— 
«Курсом XIX партконференции».
12.00 — Обзор и передовая статья 
«Правды» иа грузинском языке.
13.01 — Время, события, люди (М).
13.30 — Песни Ш. Милорава. 13.40— 
Литературные чтения. Д ж . Кярчха- 
Дзе. «Зебулон». 14.15 — Сцены из. 
оперы Д. Боргнянского «Сокол Фе-

дериго». 15.00 — Приглашают ра
диостудии страны (М ). 18.45 —
«Курсом XIX партконференции». 
«Стройиндустрия набирает темпы» 
(М ). 17.00 — Радиостанция «Мац- 
не» («Вестник»). 20.48 -  Грузин
ские народные песни. 21.00 — Чем
пионат СССР по футболу: «Шах
тер»—«Динамо» (Тбилиси). 21.45— 
Радиостанция «Сичабуке». 22.30 — 
Информационный выпуск. 23.30 — 
Звезды мировой оперной сцены.

ПОГОДА

иа 10 и 11 августа
В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ ож ида

ется перемеиная облачность, ме
стами кратковременные дожди, ве
тер западный, 3—8 метров в се
кунду. Температура в н и з и н а х :

ночью 4.16  4 -2 0  градусов, днем 
4 . 28 4 .8 1  градус. В г о р н ы х  
районах: ночью 4-12  4.17 граду
сов. днем 4-23 4_28  градусов. В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью 4-8 4.11 градусов, днем 4-18 
4-18 градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ -  пе
ременная облачность. местами 
кратковременные дож ди и грозы, 
ветер западный, 9—14 метров в се
кунду. Температура на р а в н и 
н а х :  ночью 4-18 4.21 градус,
днем 4-27  4.32 градуса. В г о р 
н ы х  районах: ночью 4.13 4-18 
градусов, днем 4 .2 3  4-28 граду
сов. В в ы с о и о г о р н ы х  райо
нах: ночью 4 -8  4 -1 1 градусов, днем 
4-18  4.21 градус.

В ТБИЛИСИ 9 августа -  пере
менная облачность, без осадков, 
ветер северо-западный. 9—14 мет
ров в секунду, на окраинах горо

да 18—20 метров в секунду. .Тем
пература воздуха 4-81 4-33 гра
дуса.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-6, 
пр. Руставели, 42. 
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